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Для людей с характером
В Карелии стартовал федеральный проект «Чистая Арктика»

В этом году «Чистая Арктика» началась с нашей 
республики. Первый субботник прошел в Бело-
морском районе, где активисты собрали десятки 
мешков мусора с побережья Белого моря. Какие 
еще места приведут в порядок в Карелии, я узнала 
на месте событий. 

(Окончание на 7-й стр.)
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Артур Парфенчиков: 
«Мы сделаем Карелию 

мировым центром 
камнеобработки»

В Петрозаводске проходит международный форум 
камнеобработчиков

Собравшихся приветствовали глава 
Карелии, посол Белоруссии в РФ и заме-
ститель министра промышленности и 
торговли России.

– В этом году форум превзошел все наши 
ожидания, – сказал Артур Парфенчиков. – 
Мы видим, как здесь завязываются новые 
контакты, подписываются контракты. Мы 
готовы к сотрудничеству и заинтересованы 
в первую очередь в развитии своих произво-
дителей. Совместными усилиями мы сделаем 
Карелию мировым центром камнедобычи 
и камнеобработки. В прошлом году общий 
объем добычи природных облицовочных 
камней в республике составил больше полу-
тора миллионов кубических метров горной 
массы, что на 112 процентов больше, чем 
в 2021 году. За три месяца этого года объ-
емы камнеобработки увеличились почти 
на треть. Спрос на готовую продукцию из 
натурального камня растет.

Глава Карелии отметил, что в этом году 
количество участников форума выросло поч-
ти в три раза. Среди них гости из Белоруссии, 
Турции, Бразилии, Казахстана, Китая, Ирана, 
Киргизии и Узбекистана. 

– Здесь мы видим эффективные площад-
ки и платформы для открытого диалога. Сей-
час в условиях санкционной политики такие 
мероприятия очень востребованы, – отметил 
посол Белоруссии Дмитрий Крутой. – Мы 
создаем новые модели, разворачиваемся к 
использованию собственных ресурсов, кото-
рыми Россия обладает, как ни одна страна.

По итогам работы Карелфорума-2023 в 
России планируется сформировать пакет 
мер поддержки для малого и среднего биз-
неса. Об этом заявил заместитель министра 
промышленности и торговли России Алек-
сей Беспрозванных, который обратился к 
участникам по видеосвязи. 

Говоря об успешном развитии камнеобра-
ботки в Карелии, Беспрозванных отметил, 
что власти оказывают отрасли поддержку. В 
том числе, например, благодаря субсидии, 
которую регион получил в прошлом году по 

линии Фонда развития промышленности, 
80 млн рублей было направлено на четыре 
бизнес-проекта по камнеобработке. 

Замминистра напомнил, что по итогам 
2021 года работа правительства Карелии по 
развитию регионального экономического 
потенциала была высоко оценена Минпром-
торгом России: 

 – Карелия абсолютно во всех показателях 
устремляется вперед. Без активной позиции 
республиканской власти вряд ли были бы 
достигнуты все поставленные амбициозные 
задачи. 

По словам Алексея Беспрозванного, 
Карелфорум является единственной пло-
щадкой в России для решения реальных 
задач сферы камнеобработки. 

На Карелфоруме представители камне-
обрабатывающей промышленности России 
заключили несколько соглашений о сотруд-
ничестве с иностранными компаниями. 

Отечественная компания «Стоун Маркет» 
совместно с турецким партнером «Мутлу 
Макина» договорились создать на территории 
Карелии совместное камнеобрабатывающее 
предприятие. Стороны примут участие как 
в разработке проекта, так и его реализации.

Кроме этого, представители российской 
«Блокторг», бразильских SUPER CLASSICO 
LLC и Imetame Natural Stones Ltd подписали 
соглашение о поставке оборудования для 
камнеобработки в Карелию. Также стороны 
намерены проработать возможность постав-
ки продукции из республики в Бразилию.

Руководители республики 
поздравили выпускников 
с Днем последнего звонка

Артур Парфенчиков пришел к ученикам Державинского лицея, 
а Элиссан Шандалович приехал в Медвежьегорск

В зале Карельской государственной 
филармонии собрались выпускники Дер-
жавинского лицея, педагоги, родители.

Директор лицея Раиса Сергеева обрати-
лась к выпускникам со словами напутствия 
и пожеланием найти свой путь во взрослой 
жизни.

– Вам осталось сделать несколько шагов 
– сдать экзамены и найти свою дорогу в даль-
нейшую жизнь. Выбирайте себе дело по душе, 
и оно принесет вам радость. Пусть рядом 
будут люди, которым вы можете доверять. 
Пусть с вами всегда будут ваши родители. 
Не бойтесь ничего, дерзайте, пробуйте, рабо-
тайте. Желаю вам успехов на экзаменах!

Артур Парфенчиков призвал выпускни-
ков не забывать школу и учителей. 

– Школа навсегда останется в ваших серд-
цах. Сохраняйте благодарность педагогам, 
родным. Пусть их воспитание и поддержка 
помогают вам на протяжении дальнейшей 
жизни. Педагоги принимают вас малышами-
первоклассниками и отпускают в большую 
жизнь взрослыми людьми. Именно в школе 
закладываются основы личности. Не бойтесь 
никаких препятствий и идите уверенно к 
своей мечте. Иногда она кажется недося-
гаемой, но если к ней стремиться, то все 
получится. 

Парфенчиков пожелал лицеистам, а 
также всем выпускникам Карелии, кото-
рых в этом году более трех тысяч, удачи, 

счастья и успехов на интересном и долгом 
жизненном пути. 

Школьники исполнили гимн Державин-
ского лицея и подарили гостям творческие 
номера. По традиции в конце праздника про-
звенел последний звонок. 

Элиссан Шандалович поздравил с послед-
ним звонком выпускников Медвежьегорска. 
Председатель Законодательного Собрания 
приехал к 11-классникам школы № 1.

– Дорогие ребята, сегодня для вас важный 
и торжественный день, который навсегда 
останется в памяти. Одиннадцать лет про-
летели незаметно, и наступило время про-
щаться со школой и с замечательными педа-
гогами, которые дали вам не только знания, 
но и умение принимать решения, – отметил 
Шандалович.

Элиссан Шандалович сказал, что через 
много лет ребята с ностальгией будут вспоми-
нать родную школу, своих друзей и педагогов.

Спикер парламента пожелал ребятам 
успешной сдачи ЕГЭ, ставить самые смелые 
задачи, не бояться ошибаться и добиваться 
успехов.

Отличившимся ученикам и преподава-
телям Элиссан Шандалович вручил бла-
годарственные письма Законодательного 
Собрания.

23 мая Элиссан Шандалович посетил 
торжественную линейку в петрозаводской 
школе №12.

Спикер парламента пожелал выпускни-
кам здоровья, успешной сдачи экзаменов и 
верно выбрать профессию, которая будет 
приносить радость и удовольствие.

1 сентября 2023 года школа № 12 отме-
тит свое 60-летие. В прошлом году в здании 
капитально отремонтировали пищеблок и 
обеденный зал.

В 2023 году последний звонок прозве-
нел в Карелии для 9,8 тысячи выпускников 
11-х и 9-х классов.

Более полутора миллиардов рублей 
дополнительно направят 

на школы и больницы
В связи с увеличением цен на строительные ресурсы и стоимость 

работ правительство России выделило регионам из резервного 
фонда дополнительное финансирование на строительство 

и реконструкцию социально значимых объектов 

Карелия получит 1 миллиард 600 миллионов рублей. Деньги межбюджетного транс-
ферта пойдут на объекты федеральной целевой программы «Развитие Республики 
Карелия». 

Как пояснили в Министерстве строительства, ЖКХ и энергетики Карелии, дополни-
тельное финансирование поможет продолжить работу над блоками А и Б медцентра в 
Петрозаводске, строительство хирургического корпуса БСМП, реконструкцию поликли-
ники и библиотеки в Сегеже. 

Часть дополнительно выделенных республике денег будет направлена на объекты, 
не входящие в федеральную целевую программу, но являющиеся социально значимыми: 
дом-интернат в Костомукше, а также школы в Суоярви и Медвежьегорске. 

С 20 мая установлен особый 
противопожарный режим

Соответствующее распоряжение подписано 
в правительстве республики 

С 20 мая на территории Карелии будет установлен особый противопожарный режим. 
На его период действуют дополнительные требования пожарной безопасности: в райо-
нах запрещено разводить костры, оставлять неубранный мусор, стеклянные бутылки, 
бросать горящие или непотушенные спички и окурки, сжигать сухую траву.

Напомним, за нарушение правил пожарной безопасности в лесах в условиях действия 
особого противопожарного режима грозит не только административная ответственность 
со штрафом до 1 млн рублей, но и уголовная ответственность – лишение свободы на срок 
до 10 лет со штрафом до 500 тысяч рублей.

При обнаружении лесного пожара необходимо звонить на круглосуточные телефоны 
прямой линии лесной охраны: 8 (814-2) 55-55-80, 8 (800) 100-94-00. 

Элиссан Шандалович в школе № 12

Державинский лицей
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Глава администрации 
Медвежьегорского района 

задержан 
По версии следствия, Максим Антипов вывез на свой 

участок более 40 машин щебня, полученного в качестве 
благотворительной помощи району

Следователи возбудили уголовное дело в отношении главы администрации Мед-
вежьегорского района Максима Антипова, которого подозревают в присвоении, то 
есть хищении чужого имущества, вверенного виновному, с использованием своего 
служебного положения, в крупном размере (ч. 3 ст. 160 УК РФ). Об этом информирует 
Следком Карелии.

Уголовное дело возбуждено на основании материалов оперативно-розыскной деятель-
ности сотрудников управления экономической безопасности и противодействия корруп-
ции карельской полиции. По версии МВД, Максим Антипов вывез на принадлежащий 
его семье участок более 40 машин (не менее 800 тонн) щебня, который был передан для 
нужд района в виде благотворительной безвозмездной помощи.

Как сообщили в Следкоме, таким образом, казне Медвежьегорского района был при-
чинен крупный материальный ущерб в размере более 250 000 рублей.

В настоящее время Максим Антипов задержан, ему будет избрана мера пресечения. 
По его месту жительства и работы проведены обыски.

Журналист «САМПО ТВ» получил 
статуэтку профессионального 

конкурса «Сезам»
Ежегодно на конкурс присылают более 500 работ 

со всего Северо-Запада страны
Журналист телеканала «САМПО ТВ» Илья Лопухин стал победителем профессио-

нального конкурса журналистов Северо-Запада «Сезам». Статуэтку он получил за 
сюжет о борьбе жителей одного из петрозаводских домов с компанией «ТГК-1», которая 
поставляет тепло и горячую воду во многие квартиры города.

– Жильцы усомнились в том, что им правильно начисляют счета. Пошли судиться с 
коммунальщиками, зашли достаточно далеко, но семейные обстоятельства не позволили 
закончить этот процесс, который длился много-много лет, – кратко рассказал о своем 
сюжете на награждении Илья.

Творческий журналистский конкурс «Сезам» направлен на выявление лучших журна-
листских имен и лучших журналистских проектов. Ежегодно на конкурс поступает свыше 
500 работ со всех регионов Северо-Запада. Победителей определяет профессиональное 
жюри, возглавляемое членом совета при президенте РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Павлом Гусевым.

Карельских школьников 
отправят на пятидневные сборы 

в воинские части
Ученикам дадут возможность пострелять из боевого оружия

В этом году карельских школьников отправят на пятидневные сборы в воинские 
части Вооруженных сил РФ. Соответствующее распоряжение подписали в правитель-
стве Карелии.

Согласно документу школьники проведут на военных сборах не более 35 учебных часов. 
На них отправятся годные по здоровью учащиеся организаций среднего общего образо-
вания, профессиональных образовательных организаций и учебных пунктов республики.

Для участников сборов организуют питание, соответствующее нормам общевойскового 
пайка, и медицинскую помощь. До места проведения военных сборов молодых людей 
довезут.

В населенных пунктах Карелии, где поблизости нет военных частей, проведут стрельбы 
в тирах, находящихся в распоряжении силовых структур.

«При отсутствии условий для стрельб из боевого ручного стрелкового оружия (реко-
мендуется) организовать стрельбы из спортивного или пневматического оружия в специ-
ально оборудованных местах», – говорится в документе.

Напомним, что на прошлых выходных в Петрозаводске для допризывных юношей 
прошел марш-бросок.

На развитие культуры Карелия 
выделит 1,9 миллиарда рублей

Расходы запланированы в рамках соответствующей 
госпрограммы 

Расходы республиканского бюджета на развитие культуры в 2023 году составят 
1,9 млрд рублей. За счет этих средств будет финансироваться содержание музеев, 
архивов, библиотек и театров, развитие исполнительных искусств и сохранение объ-
ектов исторического наследия.

В частности, будут проведены ремонт фасада здания Детской музыкальной школы 
им. Г. Синисало, капитальный ремонт Дома культуры в поселке Кубово и в Воломском 
поселении, техническое оснащение одного регионального и трех муниципальных музеев. 
В Костомукше и Сортавале создадут виртуальные концертные залы, а в Беломорске – 
визит-центр музея «Беломорские петроглифы».

Все расходы запланированы в рамках государственной программы «Развитие куль-
туры». С начала года на ее реализацию направлено уже 777 млн рублей – 42% от общего 
годового объема.

Памятник олонецкому 
генерал-губернатору 

установили 
в Петрозаводске

Тимофей Тутолмин стал первым главой новообразованного 
наместничества

В Петрозаводске открыли памятник 
Тимофею Тутолмину, сообщил глава города 
Владимир Любарский на личной странице 
в социальных сетях. Бюст установили на 
Древлянке в одноименной аллее. Кроме 
этого, возле памятника провели акцию «Сад 
памяти», которую проводят в честь погиб-
ших в Великой Отечественной войне. Дети 
и волонтеры высадили более 50 деревьев.

 «История города богата. В том числе 
именами, которые не забыты, но находятся 
в тени. Все мы знаем Державина. Но одно-
временно с ним тем же указом Екатерина 
II назначила Олонецким и Архангельским 

генерал-губернатором Тимофея Иванови-
ча Тутолмина. Обе эти фигуры оставили в 
жизни Петрозаводска достаточно серьезный 
след», – написал мэр.

Благодаря усилиям Тутолмина нача-
лась плановая застройка Петрозаводска, 
были приглашены английские металлурги 
во главе с Гаскойном на Александровский 
завод, открыто главное народное училище. 
Любивший жить на широкую ногу, генерал-
губернатор имел усадьбу в Древлянке (рай-
он современного Высотного проезда), где 
были разбиты сад и парк, отстроены дома 
в готическом стиле.

Самолеты полетят в Сортавалу
Информация о направлениях и расписании полетов

 пока что недоступна

Власти Сортавалы договорились об организации коммерческого авиасообщения 
малой авиации в Сортавалу, сообщили в группе районной администрации в соцсети.

По словам главы администрации Сортавальского городского поселения Сергея Кру-
пина, такие полеты выведут город на новый уровень развития.

Власти города отметили, что остается нерешенным вопрос о принятии круизных 
судов в Сортавале. Туристические компании и судовладельцы просят принять меры для 
решения этого вопроса. По данным администрации, город может принять до 400 рейсов 
крупных теплоходов за летний сезон.
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Илья Раковский прокомментировал 
изменения в закон об детском омбудсмене 

Депутаты Законодательного Собрания 
на заседании поддержали 

в окончательном чтении изменения в региональный Закон 
«Об Уполномоченном по правам ребенка в Республике Карелия»

Новая редакция закона предусматри-
вает, что омбудсмен содействует развитию 
международного сотрудничества в области 
защиты прав и законных интересов детей 
в Карелии.

Авторами инициативы выступили депу-
таты Илья Раковский, Галина Гореликова и 
Татьяна Тишкова.

– Во-первых, инициатива связана с ана-
логичной деятельностью на федеральном 
уровне. Мы наделяем регионального упол-
номоченного данной функцией. Во-вторых, 
это продиктовано приграничным статусом 
нашей республики, а также большим коли-
чеством вопросов, дел и споров, связанных с 
семейным законодательством. Зачастую воз-
никают ситуации, когда необходимо оказать 
помощь российским детям, находящимся за 
пределами России, поэтому потребовалось 
такое нововведение в законодательство, – 
прокомментировал вице-спикер парламента 
Карелии Илья Раковский.

Инициативу поддержал Уполномоченный 
по правам ребенка в Республике Карелия 
Геннадий Сараев.

Необходим переходный 
период для федерального 

закона о побочных 
продуктах животноводства

У карельских аграриев пока нет возможности создавать 
специальные площадки для хранения навоза и возить 

его на исследование в лабораторию
Председатель комитета по агропро-

мышленной политике, природопользо-
ванию и экологии Марина Гуменникова 
провела рабочее совещание по реализа-
ции Федерального закона «О побочных 
продуктах животноводства и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ». Он вступил в силу с 1 марта 
2023 года.

Федеральный закон вводит понятие 
«побочные продукты животноводства» 
(это навоз, помет и др.), а также регули-
рует их обращение в сельском хозяйстве. 
Ранее законодательство в области охраны 
окружающей среды относило навоз и помет 
к отходам, что влекло за собой уплату спе-
циального сбора за негативное воздействие 
на окружающую среду. По новым требова-
ниям они должны храниться на специально 
оборудованных площадках, исключающих 
контакт с почвой. Перед внесением на поля 
ППЖ необходимо переработать. Чтобы пере-
йти на новую схему обращения, фермеры 
и предприятия до 1 мая должны уведомить 
об этом Россельхознадзор.

Как отметила и.о. министра сельского и 
рыбного хозяйства республики Ольга Пал-
кина, при реализации положений закона и 
других подзаконных актов фермеры и сель-
хозпредприятия столкнулись с некоторыми 
проблемами. Так, хранение и переработка 
навоза допускается только на специали-
зированных площадках, построенных по 
утвержденным требованиям. По предва-
рительным расчетам, строительство одной 
такой площадки потребует порядка 20 млн 
рублей. Количество площадок, необходимых 
каждому предприятию, зависит от размеров 
самого сельхозпредприятия. На сегодня у 
большинства республиканских сельхозпро-
изводителей и фермеров нет финансовой 
возможности создать такую инфраструктуру.

Кроме того, собственник продуктов 
жизнедеятельности после их обработки и 
переработки обязан регулярно проводить 
его исследование в специальных аккреди-
тованных лабораториях. По словам Ольги 

Палкиной, в Карелии нет такой лаборатории, 
а ближайшая – в Санкт-Петербурге.

Еще один вопрос, который затронули на 
совещании, – это продажа навоза. Сегодня его 
реализация разрешена только юридическим 
организациям, индивидуальным предпри-
нимателям и крестьянским (фермерским) 
хозяйствам. Физическим лицам закон 
не позволяет продавать.

– В результате возникает абсурдная ситу-
ация, когда побочные продукты животно-
водства хозяйствующие субъекты не могут 
реализовать, а граждане – приобрести, при 
этом со стороны последних имеется на них 
огромный спрос, – отметила Ольга Палкина.

Представители сельхозпредприятий 
отметили, что готовы исполнять требова-
ния законодательства, но опасаются, что 
в текущей экономической ситуации это 
поставит под угрозу деятельность некото-
рых из них, а также в целом реализацию 
нацпроекта «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» по соз-
данию крестьянских (фермерских) хозяйств 
в области животноводства.

– Сегодня мы предоставили площадку для 
всестороннего обсуждения вопроса, чтобы 
выслушать предприятия, исполнительную 
власть, надзорные органы. Это совершенно 
новый отраслевой закон, нам важно адап-
тировать его к реалиям. Кроме того, важно 
не забывать, что он направлен и на охрану 
окружающей среды. Именно поэтому перед 
нами стоит задача сохранения баланса инте-
ресов для всех сторон. Очевидно, что нашим 
предприятиям требуется некий переходный 
период для того, чтобы они смогли исполнять 
все требования нового законодательства, и, 
возможно, новые меры поддержки, – проком-
ментировала ситуацию Марина Гуменникова.

По словам депутата, в ближайшее время 
комитет по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии выйдет с 
предложениями на федеральный уровень 
по внесению изменений в действующее 
законодательство.

Нуждающиеся в жилье жители Карелии 
смогут подавать заявления 

через «Госуслуги»
19 мая на заседании Законодательного Собрания Карелии депутаты 

поддержали в первом и втором, окончательном, чтении 
эту инициативу главы республики Артура Парфенчикова

Расширились возможности подачи 
жителями региона заявлений о признании 
их нуждающимися в жилых помещениях, 
предоставляемых по договорам социаль-
ного найма.

Так, отправить соответствующее заяв-
ление с приложением подтверждающих 
документов можно будет в электронном 
виде через портал «Госуслуги».

– В Карелии разработана стратегия циф-
ровой трансформации отраслей экономики, 
государственного управления. Есть програм-
ма цифровой трансформации. Этот закон 
направлен на улучшение государственных 
цифровых сервисов. Граждане смогут 
тратить время на себя, а не на стояние в 
очередях. Сделан еще один шаг на пути 
облегчения взаимодействия государства и 
наших жителей при использовании цифровых 
услуг, – прокомментировал председатель 
парламентского комитета по экономической 

и промышленной политике, энергетике и 
жилищно-коммунальному хозяйству Леонид 
Лиминчук.

В настоящее время учет граждан в каче-
стве нуждающихся в жилых помещениях 
осуществляют органы местного самоуправ-
ления на основании заявлений, поданных в 
администрацию по месту своего жительства 
или через Многофункциональный центр.

Право на досрочную 
пенсию должно появиться у 

инструкторов 
по физкультуре в детсадах
Парламент Карелии поддержал обращение Алтайского краевого 

Законодательного Собрания в адрес правительства России 
о расширении списка должностей с правом на льготную 

трудовую пенсию

Речь идет о предложении уравнять в 
правах на досрочную пенсию воспитателей 
и инструкторов по физической культуре, 
работающих в детских садах.

Как пояснила вице-спикер Законодатель-
ного Собрания Карелии Ольга Шмаеник, в 
настоящее время таким правом обладают 
воспитатели, проработавшие не менее 25 лет 
в дошкольных образовательных учреждени-
ях. Инструкторы по физической культуре 
и руководители физического воспитания 
не относятся к льготной категории.

Законодатель напомнила, что карельский 
парламент ранее обращался с аналогичным 
предложением в адрес зампредседателя пра-
вительства России Татьяне Голиковой, но 
оно не получило поддержку. При этом, как 
отметила Ольга Шмаеник, необходимость 
внесения таких изменений по-прежнему 
актуальна.

– Инструкторы по физической культуре, 
трудящиеся в детских садах, должны иметь 
законное право на досрочное назначение 
трудовой пенсии по старости, как и другие 
педагоги, осуществляющие подготовку 
дошкольников. Инициатива главным обра-

зом направлена на устранение социального 
неравенства, позволит повысить престиж 
профессии, – сказала Ольга Шмаеник.

Председатель комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова сообщила, что вопрос 
расширения перечня должностей, дающих 
право выйти на льготную пенсию, неодно-
кратно поднимался в карельском парла-
менте.

– В 2023 году мы также направили обра-
щение в правительство России с подобным 
предложением относительно педагогов-
психологов образовательной организации 
дошкольного и общего образования. В 
соответствии со списком, утвержденным 
в 2002 году, данная должность включена 
в перечень педагогов, имеющих право на 
досрочный выход на педагогическую пенсию, 
но относящаяся только к коррекционным 
организациям. На это обращение мы полу-
чили отрицательное заключение.

– Поддерживая коллег из других регио-
нов, мы рассчитываем привлечь максималь-
ное внимание к данной проблеме, – заклю-
чила Ольга Шмаеник.
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Более 500 единиц оборудования 
для реабилитации получат 

медучреждения Карелии в 2023 году
Члены комитета по здравоохранению и социальной политике 

рассмотрели вопрос о ходе реализации программы «Оптимальная 
для восстановления здоровья медицинская реабилитация

 в Республике Карелия»

Программа утверждена Минздравом 
Карелии, включает три этапа и рассчитана 
до 2030 года.

По информации ведомства, в респу-
блике сейчас работают 7 медорганизаций 
в условиях стационара, занимающихся 
медицинской реабилитацией. Среди них 
Пряжинская и Беломорская ЦРБ, Госпи-
таль для ветеранов войн, Городская детская 
больница в Петрозаводске, санаторий «Мар-
циальные воды», межрайонная больница 
№ 1 и Детская республиканская больница 
им. И. Н. Григовича. За прошлый год в респу-
блике свыше 6 тысяч человек прошли меди-
цинскую реабилитацию. Ожидается, что в этом 
году помощь получат около 6 800 человек.

– Обеспечение доступности медицин-
ской реабилитации – центральная задача 
программы на всех этапах, а также совершен-
ствование оказания медицинской помощи, 
в том числе высокотехнологичной, улучше-
ние кадрового состава. На первом этапе, 
с 2022-го по 2024 год, определен перечень 
медицинских организаций, где приводится 
в соответствие материально-техническая 
база и идет работа с кадрами, – пояснила 
замминистра здравоохранения Карелии 
Галина Матвеева.

Например, в 2022 году Пряжинская ЦРБ 
приобрела 123 единицы нового оборудования 
на сумму 57,5 млн рублей, Городская детская 
больница получила 110 единиц оборудова-
ния общей стоимостью 71,3 млн рублей. В 
этом году ожидается пополнение парка 
медицинских изделий еще в трех органи-
зациях – это Госпиталь для ветеранов войн, 
городская поликлиника № 2, Сегежская ЦРБ. 
Уже заключены контракты на поставку 
545 единиц оборудования.

На втором и третьем этапах реализации 
программы запланировано увеличение коли-

чества медорганизаций, участвующих в ока-
зании помощи по реабилитации.

Руководитель профильного парла-
ментского комитета Алексей Хейфец 
накануне заседания комитета побывал в 
Городской детской больнице, где осмотрел 
поступившее оборудование, в частности, 
современные беговые дорожки, тренажеры 
с биологической обратной связью, швед-
ские стенки.

– Лечебные учреждения, задействован-
ные в многолетней программе, получат феде-
ральное финансирование. Мы понимаем, 
что оснащенность учреждений медобору-
дованием кратно увеличивается, мы гото-
вим кадры и делаем ремонт, но отмечаем 
определенные проблемы взаимодействия 
между жителями и лечебным учреждением. 
Как именно человек, прошедший, напри-
мер, специальную военную операцию, может 
попасть на стационарное реабилитационное 
лечение? Будем работать над тем, чтобы 
эта процедура упрощалась и становилась 
более доступной для граждан. Сегодня так-
же отмечена потребность в комплексном 
подходе: необходимо развивать не только 
медицинскую реабилитацию, но и трудовую, 
социальную, учебную реабилитацию. Мы 
продолжим совместную работу с коллегами 
и профильными министерствами, – отметил 
Алексей Хейфец.

Зампредседателя комитета Лидию 
Суворову интересовало, как организованы 
помощь людям после прохождения реабили-
тации и подготовка профильных психологов.

Галина Матвеева сообщила, что после про-
хождения реабилитации любой человек может 
обратиться с вопросами к лечащему врачу.

– Все зависит от объема оказанной 
медицинской реабилитации. Лечащий 
врач решает, какая помощь потребуется 
в дальнейшем. Что касается психологиче-
ской помощи, то в Госпитале для ветеранов 
войн есть подготовленные специалисты из 
числа психологов. С 1 июня в республике 
на базе поликлинических медорганизаций 
будут открываться кабинеты психологиче-
ского консультирования.

Парламентарии продолжат вести мони-
торинг реализации программы.

Дозвониться до всех
Парламентская ассоциация Северо-Запада России поддержала 
обращения к руководителю Минцифры РФ Максуту Шадаеву 

об обеспечении услугами связи населенных пунктов до 50 человек, 
входящих в состав СЗФО. Его инициировал парламент Карелии
Как отметила один из авторов обращения 

Ирина Кузичева, наличие качественной связи 
в современных условиях является одним 
из решающих факторов инвестиционной 
привлекательности региона и безопасности 
населения, проживающего на территории.

– Как следует из долгосрочного прогно-
за социально-экономического развития до 
2030 года, ликвидация цифрового неравен-
ства является ключевой задачей развития 
сектора связи, которая должна быть решена. 
Однако очевидно, что для этого необходимо 
увеличить количество населенных пунктов, 
отбираемых ежегодно для реализации про-
екта устранения цифрового неравенства, – 
пояснила Ирина Кузичева.

По словам парламентария, на территории 
Северо-Запада имеется большое количество 
населенных пунктов, жители которых нуж-
даются в современных услугах связи, но в 
проект «Устранение цифрового неравенства» 
включены быть не могут, так как не соот-
ветствуют критерию численности населения 
более 100 человек.

Депутат добавила, что ключевыми про-
блемами в реализации планов по созданию 
современных услуг связи в малых населен-
ных пунктах конкретно Северо-Западного 
федерального округа является высокая сто-
имость услуг связи и строительства высоко-
скоростных наземных каналов связи.

– Кроме этого, необходимо отметить, 
что в сложившейся ситуации возможность 
софинансирования расходов на строитель-
ство инфраструктуры связи регионами также 
весьма ограничена, – сообщила депутат.

Таким образом, по мнению карельских 
парламентариев, необходимо произвести 
увеличение квоты количества населенных 

пунктов для регионов Северо-Запада Рос-
сии, в том числе для территорий, входящих 
в Арктическую зону Российской Федерации, 
особенно принимая во внимание тот фактор 
с учетом геополитической ситуации, что это 
приграничные территории. Также требуется 
снижение порога численности проживающих 
в населенном пункте для участия в программе 
со 100 человек до 50. Кроме того, необходимо 
обеспечить за счет федерального бюджета 
увеличение минимальной предельной ско-
рости связи.

Инициативу депутатов Законодательного 
Собрания Карелии поддержал председатель 
Псковского областного Собрания депутатов 
Александр Котов, назвав предложение сво-
евременным.

Парламентарии Северо-Запада 
поддержали идею оснастить 

памятники культуры пожарными 
роботами

Сейчас на таких объектах есть лишь оборудование, которое 
ориентировано на безопасную эвакуацию людей и оперативный 

вызов пожарных
Конференция Парламентской ассоциации 

Северо-Запада РФ поддержала инициативу 
карельских депутатов о повышении защиты 
от пожаров объектов культурного наследия 
с помощью специальных роботов. Об этом 
сообщили в пресс-службе Заксобрания 
республики.

По словам руководителя комитета по 
образованию, культуре, спорту и молодеж-
ной политике парламента Карелии Галины 
Гореликовой, сейчас на объектах культур-
ного наследия есть только система охранно-
пожарной сигнализации. А такие объекты 
часто находятся вдали от пожарных частей, 
многие памятники культуры построены из 
дерева, и огонь уничтожает их полностью.

– Единственным решением может стать 
оборудование объектов современными инди-
видуальными робототехническими комплек-
сами обнаружения и тушения огня, – сказала 
Галина Гореликова. – Особенно в них нуж-
даются памятники деревянного зодчества. 
Данная проблема актуальна не только для 
Карелии, но и всего Северо-Запада. Вместе 
с тем данные комплексы при проектирова-
нии реставрационных работ не включены в 
обязательный перечень.

Для монтажа пожарных роботов на объ-
ектах культурного наследия потребуется под-
ведение водопроводных сетей. Кроме этого, 
карельские депутаты считают необходимым 
наделить Росимущество обязанностями 
не только по распоряжению объектами куль-
турного наследия, но и обязанностями по их 
содержанию и выполнению первоочередных 
противоаварийных работ с ежегодным выде-
лением средств из федерального бюджета. 
Это позволит наладить межведомственное 

взаимодействие и оборудовать памятники 
роботизированными комплексами обнару-
жения и тушения пожаров.

Обращение по обеспечению сохранности 
объектов культурного наследия страны после 
проведения на них реставрационно-ремонт-
ных работ за счет федерального бюджета 
направят председателю правительства России 
Михаилу Мишустину.

Решение о второй смене 
пока не принято

Ситуацию с зачислением в первые классы в школе № 55 
Петрозаводска и возможной организацией второй смены 

рассмотрели на заседании парламентского комитета 
по образованию, культуре, спорту и молодежной политике

 по инициативе его председателя Галины Гореликовой
Как рассказала по итогам заседания на 

своей странице во «ВКонтакте» парламен-
тарий, после старта приемной кампании по 
записи детей в первые классы поступило 
много обращений от родителей, обеспокоен-
ных тем, что в образовательной организации 
может появиться вторая смена.

«Часть родителей, чьи дети поступают в 
первые классы, за создание дополнительных 
классов и организацию второй смены для 
более старших обучающихся. Те же родители, 
чьи дети окончили первый класс, против вто-
рой смены», – отметила Галина Гореликова.

По информации руководителя комитета 
социального развития администрации Петро-
заводска Натальи Кармазиной, в настоящий 
момент составляются реестры для зачисле-
ния в образовательные организации, школы 
выверяют дубликаты заявлений.

«К сожалению, призывы к родителям 
как можно скорее определиться с обра-
зовательной организацией не имеют сво-
их результатов, поэтому пока этот выбор 
не будет сделан, очень сложно планировать 

открытие дополнительных классов», – напи-
сала Галина Гореликова.

По данным парламентария, в 55-й 
школе уже увеличено количество пер-
вых классов с 4 до 6, но нужно понимать, 
что ресурс школы не безграничен, нужны 
не только дополнительные помещения, 
но и педагоги.

«Однако решение об организации вто-
рой смены на данный момент не принято. 
Окончательно ситуация прояснится после 
6 июля, когда закончится приемная кампа-
ния. Поэтому, уважаемые родители, давайте 
наберемся терпения. Понимаю, что ситуация 
непростая, все волнуются, но необходимо 
подождать завершения всех сроков подачи 
заявлений», – отметила председатель пар-
ламентского комитета.

Галина Гореликова также напомнила, 
что по действующим санитарным правилам 
организация второй смены в школах допуска-
ется, за исключением 1, 5, 9 – 11 классов и 
классов для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья.
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Не должны страдать ни люди, 
ни животные

Комитет по агропромышленной политике, природопользованию и экологии 
парламента Карелии рассмотрел изменения в Федеральный закон об ответственном 

обращении с животными, которые обсуждаются Государственной Думой

В дискуссии приняли участие министр 
сельского и рыбного хозяйства региона, 
депутаты Петрозаводского городского 
Совета, представители зоозащитных и 
общественных организаций, приютов для 
бездомных собак и кошек и благотвори-
тельных фондов.

Председатель комитета Марина Гумен-
никова напомнила, что проектом закона 
предлагается наделить субъекты страны 
правом самим определять порядок обраще-
ния с животными без владельцев с учетом 
географической, климатической, социаль-
но-экономической и других особенностей 
региона.

Парламентарий подчеркнула, что доку-
мент не отменяет существующей системы 
обращения с бездомными животными. Пре-
жде всего предусмотрено наделение регио-
нальных органов власти дополнительными 
правами.

– Само содержание и наполнение регио-
нального закона субъектам нужно будет 
разрабатывать самостоятельно, но в то же 
время регионы должны ориентироваться и 
на общие для всех нормы, прописанные в 
Федеральном законе. Поэтому необходимо 
наполнить закон максимальным набором 
инструментов, чтобы обеспечить единый 
комплексный подход в решении вопроса. 
Должны быть единоначалие, определенные 
нормы, необходимые и обязательные к испол-
нению на всей территории страны. А дальше 
мы обсудим, какими мерами, методами и 
способами мы это реализуем.

Председатель комитета также добави-
ла, что депутаты карельского парламента 
неоднократно говорили о том, что 498-й Феде-
ральный закон нужно совершенствовать.

– Мы на протяжении многих лет плано-
мерно работаем по вопросу с обращением 
с безнадзорными животными. У нас были 
свои региональные законы, которые не допу-
скали негуманного обращения с животны-
ми. Карелия в этом плане продвинутая и 
цивилизованная. Я думаю, что мы и дальше 

продолжим работать в этом направлении, 
– подчеркнула депутат.

По словам Марины Гуменниковой, Зако-
нодательное Собрание республики также 
направляло в федеральный центр предложе-
ния по совершенствованию норм законода-
тельства в сфере обращения с животными. 
Они касались необходимости установления 
на федеральном уровне порядка идентифи-
кации и регистрации животных, их льготной 
стерилизации, введения ответственности 
владельцев за самовыгул, уточнения ряда 
понятий, проведения мониторинга числен-
ности животных без владельцев и нападений 
на людей, а также строительства сети при-
ютов с выделением на эти цели федерального 
финансирования.

16 мая Государственная Дума приняла 
законопроект в первом чтении. До конца 
мая можно вносить поправки к документу 
для рассмотрения во втором чтении.

Марина Гуменникова обратила внимание 
участников заседания на то, что позиция 

Законодательного Собрания Карелии еще 
не была заявлена, тем не менее это еще не 
поздно сделать.

– Мы все объединены одной целью – не 
должны страдать люди, но при этом нельзя 
допустить жестокого обращения с животны-
ми. Наши задачи – найти баланс и выступить 
с теми конструктивными предложениями, 
которые позволят отладить действующую, 
но дающую сбой систему.

Как рассказала и. о. министра сельского и 
рыбного хозяйства Карелии Ольга Палкина, 
на сегодня единственно возможным способом 
регулирования численности животных без 
владельцев законодательством установлен 
метод отлов – стерилизация – вакцинация – 
возврат на прежнее место обитания (ОСВВ). 
Животные, проявляющие немотивированную 
агрессивность, содержатся в приютах.

В республике есть случаи нападения 
собак на взрослых людей и детей. Зачастую 
агрессию проявляют собаки, прошедшие 
через процедуру ОСВВ, животные, имею-

щие хозяев и находящиеся на самовыгуле. В 
мае этого года правительство Карелии ввело 
дополнительные требования к содержанию 
и выгулу домашних животных. Проводится 
работа по установлению мер администра-
тивной ответственности за несоблюдение 
данных требований.

Руководитель Первого общественного 
приюта для бездомных животных Владимир 
Рыбалко отметил, что проблема бездомных 
животных комплексная и ее решение должно 
быть также комплексным.

– На федеральном уровне должен быть 
исчерпывающий список мер, которые могут 
применяться в регионах. А регионы, уже 
исходя из своей специфики, могут из этих 
мер что-то выбирать и адаптировать к своим 
особенностям. Именно этот комплексный 
подход должен быть отражен в законодатель-
стве – и в региональном, и в федеральном.

По его словам, в поправках к законопро-
екту важно учесть деятельность по предот-
вращению появления бездомных животных, 
развитие приютской системы, мониторинга 
численности и многое другое. Также Вла-
димир Рыбалко выразил готовность вести 
активную совместную работу по наполнению 
регионального закона.

Кроме того, участники заседания выска-
зали предложения по проведению на госу-
дарственном уровне профилактической и 
просветительской работы, формированию 
ответственного отношения к питомцам, 
проведения мониторинга их численности, 
создания сети приютов для безнадзорных 
животных и др.

Комитет по агропромышленной поли-
тике, природопользованию и экологии 
карельского парламента принял проект 
Федерального закона к сведению. Марина 
Гуменникова пригласила все заинтересован-
ные стороны на рабочее совещание, на кото-
ром будут окончательно сформулированы 
все предложения по изменению федераль-
ного законодательства, а затем направлены 
в Государственную Думу.

Владимир РыбалкоМарина ГуменниковаОльга Палкина
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Окружающая среда

Для людей с характером
В Карелии стартовал федеральный проект «Чистая Арктика»

Дарья ВОЛКОВА 

Третий год карельская Арктика притя-
гивает к себе волонтеров со всей России. 
Участники федерального проекта «Чистая 
Арктика» преодолевают тысячи киломе-
тров, чтобы увидеть красоты арктической 
зоны Карелии и сделать ее чище. Но этот год 
для республики особенный. Карелия стала 
площадкой для старта проекта. 

Первый субботник «Чистой Арктики» 
прошел 21 мая на побережье Белого моря в 
Беломорском районе. Одновременно с этим 
возобновились работы на археологическом 
комплексе Залавруга. В июне волонтеры 
отправятся убирать от мусора территорию 
водопада Воицкий падун в Надвоицах. С 
2021 года активисты «Чистой Арктики» собрали 
в Карелии 53 тонны отходов. 

– В День полярника мы собрались на 
южном берегу Белого моря. Конечно, мы 
приехали не на Северный полюс, но на самую 
южную точку Арктической зоны России. Здесь 
мы открываем третий сезон нашего проекта. 
Это тоже символично, – сказал руководитель 
проектного офиса «Чистой Арктики» Андрей 
Нагибин. 

Беломорский район встретил волонтеров 
далеко не арктической погодой. В Беломорске 
было более 20 градусов тепла. В такую почти 
летнюю погоду активисты приступили к уборке 
побережья Белого моря в урочище Растьнаво-
лок. У старого пирса к волонтерам из Сибири, 
Дальнего Востока и Крыма присоединились 
жители Петрозаводска и Беломорского района. 
На субботник пришли школьники, железно-
дорожники, сотрудники Минприроды Каре-
лии, беломорской администрации и местные 
волонтеры. Всего около 60 человек. 

– Сегодня на субботник я пришла со своими 
четвероклассниками, – рассказала учительница 
беломорской школы Наталья Афанасенко. – 
Недавно к нам в класс пришли волонтеры 
«Чистой Арктики» и пригласили нас на уборку. 
Ребята с удовольствием согласились и сегод-
ня удивительно активно работают. Им очень 
нравится.

Внимание учеников Натальи привлекла 
автомобильная шина, которую они нашли в 
воде. Достать покрышку школьникам не хва-
тило сил, за них эту работу обещали сделать 
взрослые волонтеры. Сотрудники беломор-
ской администрации достали из кустов пачку 
старого ламината. Другие волонтеры нашли в 
траве несколько метров колючей проволоки. 
Большую часть мешков заполнили консерв-

ные банки, целлофановые пакеты, ветошь и 
стройматериалы. 

Субботник на побережье шел почти два 
часа. После уборки волонтеров накормили 
горячим обедом. Некоторые добровольцы 
из других регионов впервые попробовали 
карельские калитки. 

– В проекте «Чистая Арктика» я участвую 
второй год. До этого был на субботниках в 
Республике Коми и Мурманске. В Карелии 
впервые, – рассказал Артем Рутман из Томска. 
– Хочется побывать в новых местах, собрать 
там много мусора и вдохновить других людей 
на участие в этом проекте. В Томске я орга-
низовал свое волонтерское движение. Мои 
друзья меня поддерживают, двое сегодня 
со мной.

Артем стал одним из 12 волонтеров, 
которые будут неделю убирать беломорские 
петроглифы от валежника. Масштабные суб-
ботники на Залавруге активисты «Чистой 
Арктики» проводят каждый сезон. В прошлом 
году остатки деревьев превращали в щепу, в 
этом решили отдать валежник нуждающимся 
для растопки печей. 

– Моя миссия – объединить людей, чтобы 
вместе мы сделали Арктику чистой, – рас-

сказала руководитель волонтерских групп 
проекта Анастасия Фатерина. – После экс-
педиций волонтеры привезут этот опыт в 
свои регионы, смогут проводить лекции 
в школах. Среди участников есть те, кто 
приезжал сюда в прошлом году, их много, 
потому что Арктика вдохновляет. Если вы 
здесь хоть раз были, вам захочется посетить 
ее снова. 

Анастасия родилась на Дальнем Востоке 
и участвует в субботниках в Беломорском 
районе третий год. По ее словам, чтобы 
попасть в экспедицию проекта «Чистая 
Арктика», нужно заполнить специальную 
анкету. Количество мест в экспедициях 
ограничено, поэтому из списка желающих 
отбирают самых спортивных, опытных и 
коммуникабельных. Также попасть в этот 
сезон проекта можно было, пройдя тест об 
Арктике. По словам Анастасии, количество 
желающих с каждым годом растет, поэто-
му требования к претендентам становятся 
выше. 

– Уникальность нашего проекта в том, что 
мы объединяем людей разных профессий 
и возрастов. Самому старшему участнику 
проекта этого сезона 85 лет. Основные наши 

волонтеры – это экономисты, юристы, эко-
логи и учителя. Средний возраст нашего 
волонтера – 34 года, – добавила Анастасия. 

Третий полевой сезон проекта отличает-
ся масштабностью. За год проект увеличил 
количество добровольческих отрядов практи-
чески в два раза и открыл просветительское 
направление. Также в этом сезоне «Чистая 
Арктика» начнет работать как международ-
ный проект. 

Напомним, что «Чистая Арктика» – мас-
штабный экологический проект по очистке 
арктических территорий от мусора и опас-
ных отходов. В России он появился в июле 
2021 года, когда проект поддержали Минпри-
роды России, Росприроднадзор, «Молодежка 
ОНФ» и другие организации. 

По стране проект курирует администра-
ция президента, а в Карелии – глава республи-
ки Артур Парфенчиков. Субботники «Чистой 
Арктики» проходят с мая по октябрь в вось-
ми арктических зонах России. Волонтеры 
участвуют в субботниках и отправляются в 
многодневные экспедиции.

В этом году волонтеры «Чистой Аркти-
ки» побывают еще в восьми арктических 
регионах страны. 

Анастасия Фатерина Андрей НагибинНаталья Афанасенко Артем Рутман
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Благоустройство территорий по проекту 
«Комфортная городская среда» началось 

в Петрозаводске
Первые объекты подрядчик планирует закончить к середине июня

В Петрозаводске началось благоустрой-
ство объектов, победивших на голосова-
нии в федеральном проекте «Комфортная 
городская среда» в прошлом году, сообщает 
администрация города.

К асфальтированию Ключевского скве-
ра подрядчик приступит на этой неделе. На 
территории будущего скейт-парка появятся 
шесть трюковых фигур. В Лососинском парке 
скоро начнут устанавливать тренировочные 
снаряды для дрессировки собак, а на аллее 
Энтузиастов идет установка новых бордюров, 
рабочие роют траншеи под электрику, которая 
запитает освещение. Власти планируют прод-
лить аллею до Комсомольского проспекта.

С 1 июня подрядчик приступит к земля-
ным работам на Семейной аллее, сейчас их 
согласовывают с собственниками сетей. В 
этом году там проложат 800 метров брусчат-
ки, посадят 80 деревьев и 50 кустарников. 
Игровое оборудование для площадки в сквере 
Машиностроителей сейчас собирает завод-
изготовитель, оно поступит на этой неделе.

Сейчас в Нигиницком сквере идет отсып-
ка основания под будущую универсальную 
площадку. На ней можно будет заниматься 
футболом, волейболом и баскетболом. В 
Побережном парке подрядчик приступил к 
земляным работам. До конца года он уста-
новит десять шезлонгов для отдыха, девя-
тиметровый навес с подвесными качелями, 
фонари и урны.

Напомним, что в карельской столице 
продолжается голосование за объекты благо-
устройства, до конца которого осталось менее 
двух недель. В нем участвуют 25 проектов, 
7 из них будут благоустроены в следующем 
году.

Отдать свой голос за понравившийся объ-
ект можно тремя способами:

– на единой федеральной платформе для 
онлайн-голосования;

– в личном кабинете на «Госуслугах»;
– с помощью волонтеров по подтвержден-

ному номеру телефона. Добровольцы будут 
работать в торговых центрах города – «Маг-
нит» на улице Ровио, «Тетрис», «Макси» и 
«Лотос Plaza».

В Сегежском районе обновляется участок 
дороги «Кола» 

Благодаря национальному проекту «Безопасные качественные 
дороги» активно ведутся работы на участке 748 – Сегежа

Техническая готовность объекта состав-
ляет 70%.

Эта дорога востребована для жителей, обе-
спечивает проезд до Сегежи через Надвоицы. 

Подрядчиком выступает АО «ВАД». Рабо-
ты на автодороге общей протяженностью 
более 30 км начались еще в 2022-м и ведутся 
с опережением графика. В прошлом году 
отремонтировано и введено в эксплуатацию 
более 20 километров дороги, в этом будет 
полностью завершен ремонт еще порядка 
10 километров. 

Дорожники ведут работы по ремонту 
водопропускных труб, разбору покрытия 
методом холодного фрезерования, устройству 

основания дорожной одежды из щебеноч-
но-песчаной смеси, укреплению обочин на 
участке автодороги до Майгубского моста, 
находящемся на 23-м км автодороги. 

Также проектом предусмотрены установ-
ка дорожных знаков и нанесение дорожной 
разметки – 95467 п. м. Окончание работ запла-
нировано на конец октября. 

Региональная магистраль ремонтируется в 
рамках национального проекта «Безопасные 
качественные дороги», реконструкция моста 
на 10-м км проводится на средства федераль-
ной целевой программы развития республики, 
реконструкция моста через Ондский ГЭС – за 
счет реструктуризации госдолга.

Ремонт в Шуйской школе необходимо 
закончить в сентябре

Власти Карелии прокомментировали проблемы с подрядчиком, 
которые возникли в ходе ремонта учебного заведения 

Представители подрядной организации, производящей ремонт здания школы в Шуе, 
остановили работы. 22 мая министр образования и спорта Карелии Роман Голубев, вице-
спикер Заксобрания Ольга Шмаеник и председатель комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике парламента Галина Гореликова посетили объект. Роман 
Голубев заявил, что допускает возможность оперативной замены подрядчика. По словам 
министра, работы следует завершить к началу учебного года.

– В быстрые сроки, без проведения процедур, сегодня в рамках закона возможно при-
влечение иного подрядчика – без конкурентных процедур, но какого-то уже проверенного, 
опытного, который может взять на себя эти виды работ. Еще раз подчеркну, это не самые 
сложные виды работ, это «косметика»… 1 сентября школа должна открыться. Понятно, 
что те или иные риски есть. Но сегодня при своевременном решении проблемы школа 
должна открыться 1 сентября, – сказал Роман Голубев.

Министр заявил, что в данной ситуации могут применяться штрафные санкции в отношении 
подрядчика, который также может быть включен в реестр недобросовестных поставщиков.

В здании приведен в порядок фасад. Предстоит выполнить ремонт стен, полов и установить 
сантехнику. Затянувшимся ремонтом возмущены родители, поскольку на этот период детей 
приходится отправлять в учебное заведение поселка Кварцитный. Кроме того, родители 
обратили внимание на то, что рабочие не закрыли доступ на территорию ремонтируемой 
школы, куда могут забираться дети.

Как пояснил глава Минобразования и спорта Карелии Роман Голубев, подрядчик отсут-
ствует на объекте примерно с конца апреля. По имеющейся информации, претензии рабочих 
сводятся к тому, что им не выплачены деньги. Голубев утверждает, что подрядчик получил 
аванс и затем произвел дополнительные работы, которые будут ему оплачены. 

– Часть большую аванса уже отработал подрядчик. Дополнительно еще на 10 милли-
онов он уже наработал. Эти деньги в ближайшее время ему будут выплачены. То есть 
это последовательный процесс. Даже в этой ситуации заказчик-школа пошла навстречу 
подрядной организации и поверх аванса выплачивает по объемам работ дополнительные 
средства, – заявил глава Минобразования и спорта.

В ближайшее время должна состояться встреча с представителями подрядчика для 
обсуждения перспектив продолжения ремонтных работ на объекте.

– Мы понимаем, что каких-то серьезных причин не проводить работы у подрядчика 
нет. Поэтому в течение недели по Шуйской школе необходимо принять окончательное 
решение – будут ли работы делаться подрядчиком или все-таки необходимо расторгать с 
ним контракт, и он дальше уже не в состоянии его исполнять. Потому что остается 3 месяца 
до момента, когда все работы должны быть завершены. 1 сентября школа должна открыть 
свои двери. Поэтому решение должно быть оперативным и принципиальным, – сообщил 
Роман Голубев.

Фасад универмага «Карелия» 
отреставрируют к сентябрю

Работы ведутся за счет средств «Агентства городского развития»

В Петрозаводске начался ремонт фаса-
да здания универмага «Карелия», сообщает 
администрация города. Строителям пред-
стоит отремонтировать и покрасить фасад 
на площади в 1,5 тысячи квадратных метров. 
Работы также включают в себя восстановле-
ние железо-бетонных ребер здания.

Ремонт выполнит «Агентство городского 
развития» за собственный счет в два этапа. 
Сначала восстановят фасад со стороны улицы 
Карла Маркса, затем – по улице Кирова. Исто-
рический цвет здания останется прежним. 
Завершить работы планируется в сентябре 
этого года.

Ольга Шмаеник, Роман Голубев, Галина Гореликова

Большие работы
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Первых экскурсоводов аттестовали 
в Карелии

В Минэкономразвития Карелии испытания гидов успешно прошли 
12 претендентов и получили право легально проводить экскурсии

Заседание прошло в дружеской атмосфере, комиссия отметила высокий уровень под-
готовки экскурсоводов, энциклопедические знания многих из них и умение расположить 
к себе слушателей. 

Своим мнением об аттестации поделилась Татьяна Трофимова, которая уже 11 лет про-
водит экскурсии по нашей республике и сотрудничает с региональными туристическими 
компаниями. Она отметила доброжелательность и высочайший профессионализм членов 
аттестационной комиссии, отсутствие административных барьеров, удобство при подаче 
заявки и прохождении самих испытаний. Она признает, что было волнительно, как и на 
любом экзамене, но вместе с тем не было никакой нервозности. 

Напомним, с 1 июля 2023 года вводится обязательная аттестация экскурсоводов (гидов), 
гидов-переводчиков, осуществляющих деятельность по ознакомлению туристов с объек-
тами показа, сопровождению туристов и информированию туристов по пути следования 
по туристскому маршруту.

Следующее заседание состоится 25 мая 2023 года.
Дополнительную информацию можно уточнить по телефону 8 (814-2) 44-53-30 (доб. 202).

Два героя проекта «В гости к мастеру» 
рассказали о своем деле

Центр «Мой бизнес» организовал вторую встречу для желающих 
пообщаться с владельцами мастерских

Шесть человек посетили производствен-
ное здание на ул. Онежской флотилии. Про-
изводство принадлежит индивидуальному 
предпринимателю Михаилу Якубенко, вла-
дельцу мастерской «Карельские мастера», 
которая занимается производством декора-
тивных изделий из ценных пород дерева, в 
том числе из карельской березы.

Долгое время предприниматель снимал 
помещение в аренду, а пару лет назад благо-
даря государственной программе он смог взять 
кредит с пониженной ставкой на приобрете-
ние трехэтажного производственного здания. 
Сегодня здесь на втором и части третьего 
этажа располагаются производственные цеха, 
а также выставочный зал готовой продук-
ции. Под началом предпринимателя трудятся 
15 человек, еще с несколькими мастерами 
Михаил Якубенко сотрудничает для выпол-
нения совместных творческих проектов.

На первом этаже здания снимают поме-
щения другие предприниматели. В частности, 
мастер по производству аромосаше и свечей 
Юлия Койчева. После сокращения на работе 
она решила начать собственное дело.

– Иногда складывается впечатление, что 
вести собственное дело легко. Но это не так. 
Прежде чем я стала получать прибыль, при-
ходилось вкладывать много собственных 

средств, сил и времени, – делится предпри-
нимательница.

Важным для развития дела Юлия Койчева 
считает умение общаться с людьми. Много 
новых полезных знакомств она нашла благо-
даря участию в мероприятиях центра «Мой 
бизнес». Предпринимательница считает, что 
в Петрозаводске хорошо работают сарафан-
ное радио и коллаборации. Как и Михаил 
Якубенко, Юлия Койчева делает ставку на 
качество продукции, считая, что лучше не 
экономить на материалах для производства. 

Любой желающий может стать героем 
или гостем следующей встречи «В гости к 
мастеру», для этого достаточно позвонить 
по телефону 8 (814-2) 44-54-00 (доб. 140, 142).

Жительница Пудожского района 
стала тренером по фитнесу

После заключения социального контракта ей предоставили помощь 
в размере 349 тыс. рублей на открытие бизнеса 

и 30 тыс. рублей на профессиональную переподготовку

Клеопатра Глущенкова окончила Петро-
заводский техникум городского хозяйства, 
но не смогла трудоустроиться по специаль-
ности. Девушка состояла на учете в агентстве 
занятости как безработная. После прошла 
краткосрочное обучение по программе «Фит-
нес-тренер» и приняла решение открыть 
свой бизнес – зарегистрироваться в каче-
стве самозанятой и предоставлять услуги 
фитнес-тренера.

Жительница Пудожского района подгото-
вила бизнес-план «Фитнес-тренер» и обрати-
лась в Отделение Центра социальной работы. 
С заявительницей был заключен социальный 
контракт. Так как Клеопатра Глущенкова 
фактически проживает в Петрозаводске, на 
предоставленные средства она арендовала 
тренажерные залы сети «Фитнес Империя», 
расположенные в нескольких районах города, 

приобрела спортивный инвентарь и присту-
пила к работе.

Сегодня тренер разрабатывает для каж-
дого желающего персональные программы 
тренировок, оказывает помощь в выполнении 
упражнений, готовит постоянных клиентов 
к соревнованиям, конкурсам. У нее постоян-
но расширяется клиентская база. Клеопатра 
Глущенкова совершенствует свое мастерство: 
сейчас она обучается на курсах по новому 
для себя направлению фитнеса.

По всем вопросам оказания государствен-
ной социальной помощи на основании социаль-
ного контракта можно обратиться в Отделение 
Центра социальной работы Карелии по месту 
жительства, задать вопрос в группе центра в 
социальной сети «ВКонтакте» или позвонить 
по номеру телефона единого контакт-центра 
8 (800) 100-00-01.

Захотела – и открыла магазин
Анна Сойкина в августе 2022 года обратилась в службу занятости 

в качестве безработного с желанием открыть свою торговую точку 
в селе Сосновка Медвежьегорского района

В ноябре 2022 года Анна успешно под-
готовила и защитила свой бизнес-план 
«Магазин у дома» на экспертной комиссии 
в службе занятости населения и на получен-
ные средства приобрела все необходимое 
оборудование для работы магазина.

Анна успешно ведет предприниматель-
скую деятельность по выбранному направ-
лению. В Сосновке идет торговля продо-
вольственными и непродовольственными 
товарами первой необходимости.

Исполнила мечту стать визажистом
Ирина Румянцева из Питкяранты давно мечтала открыть свое дело 

в сфере красоты, самостоятельно изучала тонкости профессии, 
но не решалась уйти в свободное плавание, так как работала 

на основной работе

Поэтому увольнение она восприняла 
как шанс реализовать свою мечту. Ирина 
обратилась в агентство занятости населения 
Питкярантского района, составила бизнес-
план и получила финансовую помощь в раз-
мере 100 тыс. руб. На эти средства приоб-
рела мебель, оборудование, инструменты, 
а также расходные материалы для старта 
своего дела.

Сегодня Ирина Румянцева оказывает сво-
им клиентам целый спектр услуг: макияж 
(дневной, вечерний, свадебный, лифтинг-
макияж, макияж для фотосессий), прически 
(вечерние, свадебные, локоны, афрокудри), 
она создает полный образ на любое меро-
приятие, а также проводит уроки «Сам себе 
визажист». Рассказывает, что заказов много, 
особенно сейчас, в период выпускных вечеров 
и детских утренников, свадебных торжеств.
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Врачебная амбулатория 
в Соломенном заработает 

в 2024 году
Здание возведут по нацпроекту «Здравоохранение»

Новую врачебную амбулаторию построят в Соломенном, сообщает администрация 
Петрозаводска. В 2024 году учреждение начнет принимать пациентов. Оно будет филиалом 
городской поликлиники № 3 и разместится вблизи дома, где амбулатория работает сейчас.

Помещения старого здания не отвечают современным требованиям, отмечается в сообще-
нии. Профинансируют строительство за счет нацпроекта «Здравоохранение». Помимо здания 
амбулатории, на выделенном земельном участке разместятся парковка и зеленая зона.

Галина Гореликова рассказала 
о ремонте дорог в Петрозаводске

Депутат Законодательного Собрания Карелии сообщила, 
какие дороги отремонтируют по нацпроекту «Безопасные 

и качественные дороги» в следующем году

По словам парламентария, перечень 
дорог включает 30 улиц, расположенных 
в разных районах столицы Карелии. Список 
был подготовлен специалистами городской 
администрации исходя из массовых обра-
щений граждан. За этот год в порядок при-
ведут также 30 улиц города.

– В 2024 году, например, заменят асфальт 
на Перевалке от дома 5 по улице Фурманова 
до Суоярвской улицы, от Черняховского до 
Чапаева, на Голиковке по ул. Варламова у 
Петрозаводского лесотехнического техни-
кума. Где-то есть дорожное полотно, но име-
ются выбоины и локальные ямы, на каких-то 
участках требуется заменить асфальт целиком. 
Каждый участок оценивался специалистами 
администрации Петрозаводского городского 
округа, – отметила Галина Гореликова.

Депутат уточнила, что за время действия 
нацпроекта «Безопасные и качественные 

дороги» в городе отремонтировано около 
40 участков дорог.

– Планы масштабные, отрадно, что проект 
удается реализовать с опережением сроков. 
Мы будем информировать граждан об этапах 
ремонта, – добавила парламентарий.

Владимир Любарский 
объяснил, откуда берутся 

стихийные свалки 
Глава города назвал нынешнюю ситуацию с вывозом мусора 

недопустимой

Глава Петрозаводска Владимир Любар-
ский опубликовал на личной странице в 
социальных сетях подробный пост в ответ 
на многочисленные обращения горожан 
на плохой вывоз мусора. Мэр отметил, что 
полностью разделяет нарекания жителей 
карельской столицы, и на примере одной из 
контейнерных площадок объяснил, поче-
му по всему городу возникают стихийные 
свалки.

Свой пост глава города начал с объяснения, 
что входит в тариф ЖКХ: это бытовой мусор 
и крупногабаритные отходы. К КГО относятся 
старая бытовая техника, мебель, а также то, 
что остается от текущего ремонта.

«А вот то, что остается от капитального 
ремонта, просто так выкидывать нельзя, в 
тариф это не входит. Бетон, арматура, дере-
вянные перекрытия, кирпичи – чтобы вывезти 
такие отходы, необходимо заключать отдель-
ный договор. С шинами, порубочными остатка-
ми, ртутными градусниками и лампами та же 
история. Приносить все это на контейнерные 
площадки запрещено. Такие опасные отходы 
утилизировать нужно специальным образом», 
– объяснил Владимир Любарский.

 «На фото контейнерной площадки у ЖК 
«Иволга» видно, из чего состоит стихийная 
свалка. Старый диван, элементы мебели, 
дверь, коробки, деревянные упаковки – все 
это КГО, а значит, компетенция регионального 
оператора «КЭО». В то же время на площадку 
выброшены цемент в мешках и шины. Это 

уже нарушение, за которое предусмотрена 
ответственность», – написал глава города.

Региональный оператор обязан выводить 
ежедневно только бытовые отходы. Крупно-
габаритный мусор – один раз в 7-10 дней. Как 
утверждают подрядчики, они строго придер-
живаются этого графика. Повлиять на работу 
регоператора мэрия не может, такая компетен-
ция есть только у Минприроды республики. 
Именно оно накладывает штрафы и побуждает 
корректировать график вывоза мусора.

На контейнерной площадке у ЖК «Ивол-
га» регоператор убрал то, что входит в его 
компетенцию – ТКО и КГО. А еще установил 
специальный контейнер для крупногабарита. 
За остальное же отвечает тот, на чьей терри-
тории находится площадка. Дело это весьма 
недешевое и, надо сказать, несправедли-
вое, – считает Владимир Любарский. – Ведь 
получается так, что человек, не захотевший 
оплачивать вывоз своего мусора, заставляет 
платить за него своих соседей, тех, кто живет 
с ним в одном городе. Эти бюджетные деньги 
можно было бы направить на что-то более 
нужное – благоустройство, ремонт дороги, 
посадку деревьев».

Также глава города напомнил, что о людях, 
которые выбрасывают на контейнерные пло-
щадки шины или строительный мусор, можно 
сообщать в Минприроды Карелии. Министер-
ство уполномочено привлекать граждан к 
административной ответственности. Штраф 
– от двух до двухсот тысяч рублей.

Мэрия напомнила о бесплатном 
проезде в общественном 

транспорте для некоторых 
категорий 

Льгота действует в городских автобусах и троллейбусах
 при наличии подтверждающих документов

Некоторые категории граждан могут бесплатно ездить в автобусах и троллейбусах 
Петрозаводска, напомнили в городской администрации.

Льгота на проезд действует с весны прошлого года. Ей могут воспользоваться:
– участники и инвалиды Великой Отечественной войны, а также их сопровождающие;
– труженики тыла;
– обладатели знаков «Жителю блокадного Ленинграда» и «Житель осажденного Сева-

стополя»;
– бывшие несовершеннолетние узники фашистских концлагерей, гетто и других мест 

принудительного содержания, созданных фашистами и их союзниками в период Второй 
мировой войны.

В День Победы бесплатно ездить на общественном транспорте могут и ветераны, имею-
щие статус «Дети войны». В остальные дни льгота для этой категории граждан не действует.

Чтобы подтвердить право на бесплатный проезд, при себе необходимо иметь подтверж-
дающие документы.

Прокурор Петрозаводска призвал 
коммунальщиков разобраться 

со зловонием на Ключевой
Власти, сотрудники прокуратуры и коммунальщики обсудили 

проблему неприятного запаха на Ключевой

Совещание, на котором обсудили решение проблемы с запахом на Ключевой, состоя-
лось в администрации Петрозаводска при участии прокурора города Сергея Кокорева и 
карельского природоохранного прокурора Артема Гутова. Прокурор города потребовал 
от руководства «РКС-Петрозаводск» незамедлительно принять комплекс дополнитель-
ных мер, способствующих исключению появления запаха в городе. Об этом сообщил в 
соцсети мэр Петрозаводска Владимир Любарский.

Фирма-подрядчик «ОКС-ГРУПП», занимающаяся модернизацией канализационных 
очистных сооружений, установила систему поглощения запахов «Мокрый барьер», пуско-
наладочные работы должны завершиться в четверг. «После этого несколько дней систему 
будут тестировать, чтобы настроить автоматическую дозировку эфирных масел в зависимо-
сти от погоды», – пояснил Любарский. Представитель фирмы заявил, что система не просто 
маскирует неприятные запахи, а уничтожает их.

Мэр города предложил коммунальщикам обратиться к ученым с целью выявления источ-
ника зловония в карельской столице.

«Несмотря на модернизацию КОС специалисты продолжают выяснять истинные причины 
распространения неприятного запаха. Его появление не всегда зависит от температуры и 
определенного направления ветра. Чтобы определить все факторы, предложил руководите-
лю группы компаний «РКС-Петрозаводск» Александру Сафронову обратиться к ученым – в 
ПетрГУ или в КарНЦ РАН. Там есть специалисты, которые умеют анализировать большой 
объем данных. А данных действительно много – все обращения горожан фиксируются в 
журнале, где также есть информация о погодных условиях и производственном процессе на 
КОСах. Такая работа позволит выявить закономерности, с помощью которых можно будет 
и дальше совершенствовать работу очистных сооружений», – заявил Владимир Любарский.

Стало известно, когда 
отключат горячую воду

В большинстве районов Петрозаводска это произойдет 28 июня 

В это время специалисты проведут испытания тепловых сетей.
Власти Петрозаводска утвердили график планового отключения горячей воды в городе.
Горячую воду в районах Центр, Железнодорожный, Октябрьский, Первомайский, Кук-

ковка, Голиковка, Зарека, Древлянка, Перевалка, Сулажгора, Рыбка, Соломенное, Пески и 
Птицефабрика отключат с 10.00 28 июня до 10.00 12 июля.

На Ключевой горячей воды не будет с 10.00 24 июля до 10.00 7 августа.
В это время ресурсоснабжающие организации города будут проводить инженерные работы 

на тепловых сетях.
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Глава Сортавальского района 
прокомментировал закрытие 

детского сада в Хюмпеля 
Родителям предлагают перевести детей в новые современные 

учреждения, к которым будет организован подвоз
Закрытие детского сада в поселке Хюмпеля стало одной из наиболее волнующих 

тем для жителей Сортавальского района. Деревянное здание учреждения существует 
60 лет и представляет угрозу для работников и дошкольников. Приоритет администрации 
Сортавальского района – это здоровье детей. Старому детсаду существует альтернатива, 
о которой в прямом эфире в рамках проекта «ЦУР объясняет» рассказал глава админи-
страции Леонид Гулевич.

Старый детский сад планируют законсервировать с 1 сентября этого года.
– Во-первых, у нас строятся современные, настоящие, комфортные детские сады. Один 

из них уже готов раскрыть двери для наших маленьких жителей поселка Хюмпеля. Я готов 
всем показать, в каких условиях будут содержаться дети. Добавлю, что на территории 
Сортавальского муниципального района вопрос с местами в сады практически решен, – 
заявил Леонид Гулевич в прямом эфире.

Также глава рассказал о том, что администрация возьмет на себя вопросы подвоза 
дошкольников и их родителей к тем детсадам, которые они выберут для посещения.

Канализационные очистные 
сооружения реконструируют 

в Повенце в этом году
Контракт заключили с петрозаводской строительной компанией 

«Форто Инвест»
Новые канализационные очистные сооружения появятся в поселке Повенец Мед-

вежьегорского района до конца этого года. Об этом в соцсети сообщил председатель 
Заксобрания Карелии Элиссан Шандалович.

Это будет новый объект по очистке хозяйственно-бытовых сточных вод с мощностью 
400 кубических метров в сутки. Прежние канализационные очистные сооружения в Повенце 
запустили в 1976 году и более десяти лет не работают, так как вышли из строя.

Работы пройдут по федеральному проекту «Содействие развитию инфраструктуры 
субъектов Российской Федерации (муниципальных образований)». На реконструкцию 
КОС выделили 136 млн рублей.

«Также предусмотрено финансирование на строительный и авторский контроль», – 
отметил Элиссан Шандалович.

Напомним, что по инициативе местных жителей в Повенце отремонтируют дороги на 
улицах 9 Мая и Петрозаводской.

В Медвежьегорске откроется 
подразделение Государственного 

юридического бюро 
Бесплатную юридическую помощь по вопросам гражданско-
правового характера смогут получить некоторые граждане

Право на бесплатную юридическую помощь будут иметь малоимущие граждане, инва-
лиды I и II группы, неработающие пенсионеры и инвалиды III группы, ветераны ВОВ, сироты, 
многодетные родители и родители детей-инвалидов, беременные женщины и женщины, 
имеющие детей до 3 лет, и иные категории граждан по вопросам гражданско-правово-
го характера (жилищные, пенсионные, семейные и пр.). Для получения консультации 
необходимо предъявить паспорт и документы, подтверждающие статус.

Прием граждан ведется по адресу: Медвежьегорск, ул. Дзержинского, 26а, каб. 9, с 
понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

Справки по телефону 8 (814-34) 5-10-05.

Пылить перестали
«Еврогранит» приостанавливает работу на дробильно-

сортировочном участке щебеночного завода в Медвежьегорске

В Минприроды Карелии стали поступать жалобы от жителей Медвежьегорска о запы-
ленности воздуха в городе. 

Производство щебня на карьере ООО «Медвежьегорский щебеночный завод» ведет 
ООО «Еврогранит». По информации, полученной от руководства предприятия, сейчас 
завершены работы по монтажу третьей и четвертой стадии на дробильно-сортировочном 
участке (ДСУ), идут пуско-наладочные работы. 

В ближайшее время компания сделает все для снижения уровня запыленности окру-
жающей территории. Будет проведен монтаж системы пылеподавления на ДСУ: уже при-
обретена система водяного тумана по периметру площадки, поставка ожидается 26 мая, 
предусмотрено укрытие мест наибольшего пылеобразования. 

Для мониторинга концентрации пыли в границах санитарно-защитной зоны компания 
заключила договор с Центром гигиены и эпидемиологии.

Также руководством предприятия принято решение о приостановке производственного 
процесса в сухую погоду до завершения работ по устройству системы пылеподавления.

Подрядчик приступил 
к строительству детсада 

в Калевале
Для компании «КСМ» этот объект станет самым северным 

проектом из 15 построенных детсадов
Компания «КСМ» начала строить детский сад в Калевале на 300 мест, сообщили в пресс-

службе Минстроя Карелии. Объект возведут по проверенному годами проекту, но с учетом 
последних изменений в нормах и требованиях к строительству детских дошкольных 
учреждений.

Компания возвела уже шесть аналогичных детских садов на 300 мест: пять в Петроза-
водске, один в Чалне. В Калевале объект построят на месте негустого леса.

Напомним, что детсад в Калевале возведут на средства федеральной арктической суб-
сидии, которую республика получила впервые.

Прокуратура потребовала 
пересчитать плату за ЖКУ 

жителям дома в Пудоже 
В здании отсутствовал один из коммунальных ресурсов 

для содержания домового имущества

Прокуратура Пудожского района установила, что в многоквартирном доме в Пудоже 
отсутствует горячее водоснабжение. Однако с жителей плата за содержание домового 
имущества взымалась в том числе за подачу горячей воды. Об этом сообщает пресс-
служба ведомства.

По этому факту прокуратура направила в суд исковое заявление об обязанности управ-
ляющей компании пересчитать плату за содержание и ремонт общего имущества, а также 
производить начисление платы по другому тарифу. Пудожский районный суд удовлетворил 
иск в полном объеме.

Макет детсада
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Будущие медики обследовали 
сельчан

В рамках всероссийской акции «#ДоброВСело» студенты 
Петрозаводского базового медицинского колледжа совершили 

выезд на ФАП в селе Михайловском Олонецкого района, 
расположенном в 56 км от Олонца и более чем в 200 км 

от Петрозаводска

Студенты-волонтеры группы 221, обу-
чающиеся по специальности «акушерское 
дело», помогали фельдшерам выездного и 
стационарного ФАПов на диспансеризации: 
принимали пациентов, собирали анамнез, 
измеряли глазное и артериальное давление, 
рост, вес, высчитывали индекс массы тела, 
снимали кардиограмму.

Совместная бригада провела обследо-
вание 49 женщин и 6 мужчин. Будущие 
акушерки участвовали в гинекологическом 
осмотре, взятии мазков, проводили беседы 
по самообследованию молочных желез.

Ранее студенты-медики уже выезжали 
на ФАПы в Прионежском и Пряжинском 
районах.

Каких аптек в республике 
больше всего?

На этот вопрос в соцсети ответил министр здравоохранения 
Михаил Охлопков

По данным Охлопкова, сеть «Карелфарм» в Карелии составляет 55 аптек и аптечных 
пунктов, представленность на территории республики – 14,5%.

«Невис» – 54 аптеки и аптечных пунктов, представленность на территории республи-
ки – 14,3%.

«Социальные аптеки» – 44 аптеки и аптечных пунктов, представленность – 11,6%.
«Сердце Карелии» – 31 аптека и аптечных пунктов, представленность – 8,2%.
«Будь здоров» – 22 аптеки и аптечных пунктов, представленность – 5,8%.
Данные приведены исходя из 377 мест отпуска лекарственных препаратов (аптеки 

и аптечные пункты).

С начала года бесплатную 
диспансеризацию 

в Муезерском районе прошли 
667 человек

В районе почти 9 тысяч жителей

Большинство из тех, кто уже прошел осмотр, – 483 человека – сделали это рядом с домом.
Сегодня в Муезерском районе работают 5 фельдшерско-акушерских пунктов и 4 вра-

чебных амбулатории. Здесь можно пройти первый этап диспансеризации, который имеет 
минимальные различия по возрасту и полу. Это анкетирование, общий и гинекологический 
осмотры, измерение роста, веса и артериального давления, проверка ЭКГ, забор крови, 
экспресс-тестирование на холестерин и глюкозу. Для проведения маммографии (по возра-
сту), флюорограммы, сдачи остальных анализов нужно обратиться в участковую больницу 
в Музерском. Для удобства жителей района исследование легких также можно пройти в 
передвижном кабинете. По итогам первого этапа диспансеризации специалисты ФАПов 
и врачебных амбулаторий при необходимости могут отправить пациента на второй этап, 
который включает визиты к узким специалистам. 

Диспансеризацию следует проходить систематически, чтобы следить за своим состо-
янием. Она особенно важна для людей в возрасте. Многие заболевания на начальной 
стадии проходят бессимптомно, поэтому осмотры врачей и проверка основных показа-
телей здоровья помогают выявить проблему и вовремя начать лечение. Диспансеризация 
также мотивирует обратить пристальное внимание на образ жизни, коррекцию пищевого 
поведения, позволяет получить рекомендации специалистов для улучшения самочувствия 
и отказа от вредных привычек.

По оперативной информации, с начала 2023 года диспансеризацию взрослого населения 
в Карелии прошли 63 574 человека (а также углубленную диспансеризацию – 20 650, про-
фосмотры – 10 531, профосмотры детей – 58 999). Записаться на диспансеризацию можно 
в медучреждении, в котором находится ваша карта пациента, или через сайт «Госуслуги». 
Напомним, охват населения профилактическими медицинскими осмотрами и диспансе-
ризацией – одно из ключевых направлений национального проекта «Здравоохранение». 

С 2019 года для онкодиспансера 
приобретено 100 единиц 

медоборудования
Все оборудование поступило по нацпроекту «Здравоохранение» 

В диспансер поступила диагностическая 
техника экспертного класса: специализиро-
ванный мультиспиральный компьютерный 
томограф, цифровой маммограф со стере-
отаксической пункционной приставкой, 
магнитно-резонансный томограф, эндоско-
пическое, ультразвуковое и лабораторное 
оборудование. Оно позволяет обеспечить 
своевременное и полноценное обследова-
ние пациентов.

Современное эндовидеоскопическое 
оборудование, операционный микроскоп, 
лазерный хирургический комплекс, гамма-
детектор для интраоперационных исследо-
ваний и другое оборудование обеспечивают 
безопасность используемых врачами-онко-
логами методик при проведении хирурги-
ческого лечения.

Расширились возможности применения 
высокотехнологичной медицинской помощи 
при онкологических заболеваниях органов 
малого таза у мужчин и женщин, заболева-
ниях органов брюшной и грудной полости. 
За 2021-2022 годы почти 800 пациентов полу-
чили такую медпомощь.

Внедрение в практику новых медицин-
ских технологий позволяет сократить сроки 
восстановления пациентов в послеопераци-
онном периоде и способствует их быстрому 
возврату к обычной жизни. В 2022 году уве-

личилась на 2% по сравнению с 2021 годом 
доля онкопациентов, состоящих на учете 
5 и более лет.

Высокотехнологичные методы при-
меняются и в лекарственной терапии при 
онкологических заболеваниях – таргетная 
терапия, лечение моноклональными анти-
телами.

– Новые технологии и современное обо-
рудование позволяют врачам онкодиспансера 
не только успешно лечить онкобольных, но 
и улучшать качество их жизни, – отметил 
министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков.

Минздрав запустил конкурс 
на лучшего медработника 

Конкурс проходит в госпаблике министерства и приурочен 
ко Дню медицинского работника.

Минздрав Республики Карелия в своей группе во «ВКон-
такте» (vk.com/minzdravkarelii?w=wall-193096573_21212) 
анонсировал запуск традиционного ежегодного голосования 
на звание лучшего медицинского работника. Своих кандидатов 
может предложить любой житель Карелии.

Для того чтобы принять участие в опросе и проголосовать, 
необходимо до 10 часов утра 2 июня заполнить специальную 
форму, для этого воспользуйтесь QR-кодом справа. В форму 
достаточно вписать Ф. И. О. медработника и его специаль-
ность, а также указать медицинскую организацию, в которой 
он работает. При желании можно отметить заслуги конкурсанта.

«Медицинские работники, набравшие наибольшее количество голосов, будут отме-
чены Министерством здравоохранения республики в рамках торжественного меропри-
ятия, посвященного этому профессиональному празднику», – отметили в сообщении 
Минздрава в соцсетях. 

В прошлом году победителем стала врач-педиатр городской детской поликлиники 
№ 1 Петрозаводска Юлия Михайловна Андронова.

Подписывайтесь на официальную группу Минздрава во «Вконтакте», чтобы всегда 
оставаться в курсе последних новостей!
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Артур Парфенчиков рассказал историю 
первого переливания крови в республике

По словам главы Карелии, такая процедура состоялась впервые 
90 лет назад

21 мая 1933 года в Карелии было выполнено первое переливание крови. Об этом 
сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков в соцсети.

«Операцию, при которой потребовалось переливание, выполнил Михаил Иссерсон – 
наш знаменитый хирург и один из основателей здравоохранения Карелии. С этого дня 
ведет свою историю Республиканская станция переливания крови. Почти полвека ее 
бессменным руководителем была внучка Михаила Давыдовича, Людмила Баранова», – 
рассказал Парфенчиков.

По словам главы республики, сегодня Республиканская станция переливания крови 
в Петрозаводске заготавливает от 6 до 8 тысяч литров донорской крови в год.

«Невозможно представить, сколько жителей Карелии удалось спасти за 90 лет работы 
станции переливания крови. Тысячи? Сотни тысяч? Жизнь каждого человека – самая боль-
шая ценность. Сердечно благодарю всех, кто хотя бы однажды сдавал кровь. А коллективу 
станции желаю новых успехов! И всем здоровья, конечно!» – заключил Парфенчиков.

Большинство студентов-медиков 
останутся работать в Карелии

В Медицинском институте Петрозаводского государственного 
университета состоялось ежегодное распределение выпускников

На мероприятии присутствовали более 
50 представителей медицинских организа-
ций Карелии, Мурманской и Вологодской 
областей.

В процедуре распределения участвова-
ли 124 студента специальности «лечебное 
дело» и 30 студентов специальности «педиа-
трия», в том числе 53 выпускника, которые 
обучались по целевому направлению. Боль-

шинство выпускников выбрали для своего 
трудоустройства медицинские организации 
Карелии.

Впереди итоговая аттестация и аккредита-
ция, после успешного прохождения которой 
выпускники мединститута получат право 
самостоятельно работать врачом-участко-
вым терапевтом или врачом-участковым 
педиатром.

Глава Минздрава предложил жителям 
переходить на кокосовое масло

Михаил Охлопков рассказал о преимуществах приготовления пищи 
на кокосовом масле

Министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков сообщил, что кокосовое масло 
хорошо подходит для жареных блюд.

«Признайтесь, любите жареное? Картошечка, курочка, котлетка… В нашем меню 
много жареных блюд. И все говорят, что жареное вредно, а почему вредно, не говорят. 
Поэтому вопрос «жарить или нет» не точен. Все растительные масла в сыром виде содер-
жат в себе полезные омега-3, 6 и 9 жирные кислоты. Какое-то масло в большей степени 
содержит одну кислоту, какое-то – другую, но суть жарки на растительном масле от этого 
не меняется. Дело в том, что при любой термообработке, температура которой выше 
100 градусов, полезные жирные кислоты омега-3 и омега-6 превращаются в очень токси-
ческие и ядовитые вещества. Самыми вредными маслами для жарки являются именно те, 
которые богаты на эти кислоты, а именно подсолнечное масло, кукурузное, кунжутное и 
оливковое. Токсичные соединения, которые появляются во время жарки на таком масле, 
выступают в форме свободных радикалов, которые разрушают наши клетки, ткани и 
органы. Благодаря им скорость изнашивания всех органов ускоряется в несколько раз, а 
процесс старения организма происходит в десятки раз быстрее. Простыми словами, они 
зашлаковывают организм, оседая на стенках сосудов, делая их хрупкими и уязвимыми», 
– рассказал министр.

Он пояснил, что безвредной жарки на масле не бывает, но существуют менее вредные 
масла для этой процедуры. К ним относится кокосовое масло, считает глава карельского 
Минздрава.

«Подходящее масло для жарки – кокосовое. Это единственное масло, которое 
не разрушается и не становится ядовитым при нагреве. Это масло может выдерживать 
температуру до 350 градусов, так что его можно использовать при жарке и выпекании. 
Оно не имеет ни вкуса, ни запаха. Поэтому не беспокойтесь, что ваш омлет будет со 
вкусом кокоса», – заявил Михаил Охлопков.

Министр сообщил, что кокосовое масло считается дорогим. Он также помог выбрать 
качественный продукт.

«Если на этикетке написано Virgin Coconut Oil или Extra Virgin Coconut Oil, то это 
значит, что масло получено с помощью технологии холодного отжима. Если на этикетке 
написано просто Coconut Oil без уточнений, то перед вами продукт горячего отжима. Холод-
ный отжим является более щадящим, он позволяет сохранять гораздо больше полезных 
веществ. Свежую кокосовую мякоть при холодном отжиме размалывают и выжимают 
из нее масло обычным прессом», – рассказал Михаил Охлопков.

Кабинет профилактики 
стоматологических заболеваний открылся 

в Кондопожской ЦРБ
Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков объяснил 

открытие медицинского кабинета ростом числа выявляемых 
стоматологических патологий

С 22 мая в Кондопожской ЦРБ открылся 
кабинет профилактики стоматологических 
заболеваний. Об этом рассказал в соцсети 
Михаил Охлопков.

«Врачи-стоматологи больницы помогут 
предупредить кариес, укрепить эмаль и рас-
скажут пациенту о состоянии зубов. Посетив 
врача, можно узнать о средствах гигиены, 
необходимости их замены или применении 
дополнительных гигиенических мероприя-
тий. И самое важное. В процессе профилак-
тического осмотра врач выявит заболевания 
зубов на ранней стадии», – заявил министр.

По словам главы Минздрава Карелии, 
в последние годы наметилась тенденция к 
росту числа выявляемых патологий зубоче-
люстной системы, поэтому выросла значи-
мость своевременной профилактики.

Профилактика и лечение стоматологи-
ческих заболеваний, гигиена полости рта 

играют важную роль в сохранении здоровья 
человека, пояснил Михаил Охлопков.

Капитальный ремонт в больнице Кеми 
закончат до конца июня

Работы проходят по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения

Капитальный ремонт Кемской ЦРБ планируют закончить до 30 июня. Об этом в соцсети 
написал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

После ремонта на третьем этаже поликлиники разместится детская консультация, на 
втором – помещения администрации, на первом этаже – стоматологическое отделение, 
льготная и больничная аптеки.

Сейчас рабочие завершили демонтаж и заливку бетонной смесью полов на третьем 
этаже, уложили электропроводку и обшивают стены и потолки гипсокартоном.

Завершается обустройство и второго этажа. В ближайшие дни приступят и к ремонт-
ным работам на первом этаже.

Новые мобильные медпункты работают 
в районах

В конце марта в медицинские организации Карелии поступило 
6 мобильных медицинских пунктов: по одному – 

в Пудожскую, Сортавальскую, Кондопожскую, Кемскую ЦРБ и два – 
в автохозяйство для поликлиник Петрозаводска

Передвижные ФАПы задействованы 
для проведения диспансеризации и про-
филактических медицинских осмотров в 
отдаленных населенных пунктах.

Специалисты Кондопожской ЦРБ в мае 
уже выезжали в Новинку, Эльмус, Юркостров 
и Березовку. Планируется еще два выезда 
в Березовку.

Медики Сортавальской ЦРБ с апреля 
выезжали 6 раз. 19 мая передвижной ФАП 
работал в Ринтала, 30 мая приедет в Кортелу 
и Метсямикли.

Пудожская ЦРБ в апреле-мае сделала 
11 выездов – в Гакугсу, Кашино, Песчаное, 
Семеново и Тамбицы. До конца мая специ-
алисты еще выедут в эти же населенные 
пункты.

Специалисты Кемской ЦРБ дважды выез-
жали в Авнепорог. До конца мая запланиро-
ваны выезды в Кузему, Поньгому и Кривой 
Порог.

Подробные графики выездов специали-
стов размещаются в социальных сетях и на 
сайтах медорганизаций.
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«У меня было состояние,
когда я видел себя сверху»

Много лет Петр Семак был ведущим актером МДТ, театра Льва Додина. Сейчас он служит 
в Александринском театре, снимается в кино и продолжает озвучивать фильмы. По нашей просьбе 

Петр Семак рассказывает истории не только о себе, но и о своих гениальных коллегах – Иннокентии 
Смоктуновском, Георгии Товстоногове и даже о Поле Скофилде

Анна ГРИНЕВИЧ

Петр СЕМАК приезжал в Петрозаводск 
с Александринским театром, где он служит 
с 2015 года. Гастрольная программа вклю-
чала в себя три спектакля и мастер-классы 
ведущих артистов. В Музыкальном театре 
Карелии были показаны спектакль Валерия 
Фокина «Женитьба» и моноспектакль народ-
ного артиста России Игоря Волкова «Записки 
нервного капельдинера». Спектакль Андрея 
Калинина «Товарищ Кисляков» по мотивам 
романа Пантелеймона Романова был разы-
гран на сцене Национального театра Каре-
лии. Одну из главных ролей в постановке 
сыграл Петр Семак. Встречи с известными 
артистами Александринки проходили в 
Национальной библиотеке Карелии. Петр 
Семак читал Зощенко и Бабеля, рассказывал 
о себе и отвечал на вопросы. Фрагменты этой 
встречи мы включили в материал.

Фотосессия Петра Семака проходила в 
Национальной библиотеке. Впервые в исто-
рии проекта «Персона» герой встал на голову 
и позировал фотографу Михаилу Никитину 
вверх ногами.

Достоевский актуален

– Юрий Соломин, худрук Малого теа-
тра, недавно выступил с предложением 
законодательно запретить режиссерам 
переиначивать русскую классику и карать 
их даже за переименование. На мой 
взгляд, это абсурд, а вы как относитесь 
к этой идее?

– Вы знаете, я бы тоже это предложил. 
Не так радикально, может, но мне кажется, 
что так и нужно сделать, честно говоря. Такое 
ощущение, что современные режиссеры сами 
не способны что-то создать, написать, сочинить, 
и зачастую новых решений практически нет. 
У них больше такая претензия: я так чувствую, 
я так вижу, поэтому я ее переделаю, пере-
иначу… Я против этого. Или пишите сами, 
или не трогайте.

– Вы же работали с Константином 
Богомоловым, который часто выбира-
ет парадоксальные решения классики. 
Каким было ваше сотрудничество?

– Как раз пьесу Булгакова «Иван Василье-
вич» мы не переиначивали, только немного 
сократили. Потом Богомолов, как бы к нему 
не относились, человек очень талантливый. 
Мне с ним работать было очень интересно. 
Кстати, как раз он и говорил, что волна ради-
кального решения классической драматургии, 
позволяющая что угодно делать с текстом, 
уже прошла. Последствия эксперимента мы 
видим в театре. Оказывается, сейчас уже труд-
но поставить классическую чеховскую пьесу 
«Три сестры» в МХТ, потому что молодые 
актрисы не умеют взаимодействовать друг с 
другом. Это проблема молодого поколения. 
Чаще всего они работают только на камеру 
и не понимают, что такое взаимодействие с 
партнером.

– Какие произведения, по-вашему, 
точно отражают сегодняшнее время?

– Лет семь назад Музей Достоевского 
попросил меня что-то подготовить ко дню 
рождения Федора Михайловича. И я вспомнил, 
как в начале 1980-х мы играли «Братьев Кара-
мазовых». Это был наш дипломный спектакль. 
И мне очень там нравилась сцена встречи двух 
братьев – Ивана и Алеши в ресторане. Я прочел 
ее в Музее Достоевского, и меня поразило, 
как ее слушали зрители. Я думаю, что сейчас 
это звучит актуально, когда думаешь о том, 

как Господь Бог допускает те ужасы, которые 
происходят, ту жестокость запредельную, на 
которую даже животные не способны, а чело-
век способен. И Алексей пытается объяснить 
Ивану, что мы сами в этом виноваты.

Два случая из жизни 
Смоктуновского

– Вы обещали нам рассказать неиз-
вестные истории про Иннокентия Михай-
ловича Смоктуновского!

– Да, вы это нигде не прочтете. Две корот-
кие истории. Когда я стал уже служить в 
Александринском театре, Галина Тимофе-
евна Карелина рассказала мне, как прово-
жала Смоктуновского на сцену театра. Она, 
молодая актриса, куда-то бежала по коридору 
и встретила Леонида Вивьена, который стоял 
с каким-то молодым человеком.

– Галочка, помогите нам. Вот актер Смок-
туновский очень хочет пройти на сцену, похо-

дить по ней, проверить акустику. Проводите 
его, пожалуйста!

И она проводила, не зная, кто такой Смок-
туновский. И тот ходил по сцене, что-то там 
бубнил, проверял голос. Потом вернулся и 
сказал Вивьену: «Нет, к вам я не буду даже про-
боваться, потому что здесь большая сцена и я 
могу потерять свою органику». И пошел в БДТ. 
А Евгений Алексеевич Лебедев, с которым я 
играл, рассказывал, как они его уговаривали, 
потому что на Ленфильме ему было хорошо, 
и он очень хотел остаться в кино. Именно в 
кино, в фильме про Сталинград, его увидел 
Товстоногов и сказал Лебедеву: «Приведите 
его ко мне!» Лебедев рассказывает: «И мы 
ему все время говорили: »Кеша, великий Тов-
стоногов ждет!» А он отвечал: «Потом, потом 
и все оттягивал». Наконец они его чуть ли не 
силком затащили к Товстоногову.

Договор они с Товстоноговым подписали 
буквально за пять минут. О чем они говори-
ли, не знаю, но он убедил его моментально. 
А потом Роза Сирота, которая репетировала 
со Смоктуновским «Идиота», говорила, что 

не может справиться с этим капризным арти-
стом. Вступал Евгений Лебедев: «Ну, что там 
такого? Ну, идиот он, ну, сыграй идиота. У тебя 
глаза выразительные». А он не хотел. Гово-
рит: «Я идиотов играл, это мне не интересно. 
Он не идиот, он другой». И он искал. И это 
почувствовал Товстоногов. Когда все уже 
хотели избавиться от Смоктуновского, он 
сказал: «Знаете, давайте я проведу с ним 
репетицию. Если он действительно будет 
артачиться, мы расстанемся с ним». И это 
была знаменитая репетиция, когда он перед 
портретом Настасьи Филипповны требовал 
увидеть свою судьбу, свою Голгофу. Вот эта 
рука, эти глаза… Он как будто пытался за 
что-то ухватиться.

Смоктуновский же потом и Гамлета играл, 
и другие роли, но сам говорил, что даже на 
йоту не приблизился в них к тому состоянию, 
которого достиг в роли князя Мышкина. Мно-
го воспоминаний тех, кто видел спектакль 
вживую, что это чудо было. В сцене, когда он 
долго-долго шел на встречу с Рогожиным, и 
у него уже скоро должен был начаться при-
падок, в зале была мертвая тишина, возникало 
сильное напряжение. А в какие-то моменты у 
него что-то не включалось внутри. Как сложна 
не только наша профессия, но и этот способ 
существования – довести всего себя до предела.

И еще одна история потрясающая, кото-
рую мне рассказал Лев Абрамович Додин, 
который с ним в то время (это был 1984 год) 
репетировал Иудушку Головлева. И рассказы-
вал: единственный актер, который приходил 
вовремя на репетиции со знанием текста, в 
костюме, – это был Смоктуновский. Но у него 
в то время были какие-то семейные проблемы. 
И однажды он на пару дней сбежал из дома. 
Побежал на ту квартиру служебную, где тогда 
жили Лев Абрамович и Татьяна Борисовна 
Шестакова, жена его. И дальше рассказывает 
Лев Абрамович: «Звонок, открывается дверь. 
Стоит Иннокентий Михайлович в шлепанцах, 
в плаще и с продуктовым набором народного 
артиста СССР: две бутылки водки, сливоч-
ное масло, икра красная, балык, консервы. 
«Можно я у вас поживу?» И он дня два жил 
у них. Они выпивали, закусывали, и он рас-
сказывал в основном про то, как он был два 
месяца в плену, как чудом сбежал оттуда.

Полет во сне

– Вам приходилось испытывать это 
ощущение на сцене, когда состояние 
героя доведено до предела? На что это 
похоже?

– Я мечтаю устроить встречу с Татьяной 
Черниговской, которая могла бы в какой-
то мере это объяснить. Мне кажется, что 
это ощущение близко к тому, что человек 
чувствует в момент клинической смерти. 
Это такое почти запредельное состояние, 
когда ты способен не только существовать 
на сцене, но и контролировать себя со сто-
роны. У меня был этот момент в студенче-
ские годы, я испытал его в той же роли Мити 
Карамазова. Роль у меня долго-долго у меня 
не получалось, а назавтра уже премьера. И 
ты понимаешь, что завтра или пан или пропал. 
Я прошу мастера, Аркадия Кацмана, чтобы он 
посмотрел в последний раз одну сцену. «Это 
бывает, у вас может и завтра не получить-
ся, и на десятом спектакле, может, вообще 
никогда не получится, – сказал мне Аркадий 
Иосифович. – Это роль мирового репертуа-
ра! Вы молодой актер, студент. Не надо так 
расстраиваться!» Я еще больше расстроился. 
Говорю: «Ну, в последний раз! Пять минут!» Я 
играл час, они не хотели меня останавливать, 
потому что в этот момент у меня это случи-

Петр Семак – актер театра, кино и телевидения, народный артист 
РФ. В 1983 году окончил Ленинградский государственный институт 
театра, музыки и кинематографии (класс Аркадия Кацмана и 
Льва Додина). На сцене Малого драматического театра – Театра 
Европы Петр Семак прослужил 33 года. Сыграл там и короля Лира, 
и Ставрогина, и Мишу Пряслина в знаменитом спектакле «Братья и 
сестры». В труппу Александринского театра был принят в феврале 
2015 года. Занят в спектаклях «Один восемь восемь один» в роли 
Лорис-Меликова, «Рождение Сталина» в роли Сталина, «Маскарад. 
Воспоминания будущего» в роли Евгения Арбенина и других. 
На счету артиста, помимо работы в театре, несколько десятков 
ролей в кино (от сериалов «Тайны следствия», «Улицы разбитых 
фонарей до фильмов Алексея Балабанова «Кочегар» (отец Веры), 
Валерия Огородникова «Взломщик» (Хохмач), Дмитрия Данилина 
«Сентиментальное путешествие на картошку» (Леша Воронец)). 
Принимал участие в озвучивании фильмов. Его голосом, например, 
говорят герои Брэда Питта в «Бойцовском клубе», Жерара Депардье 
в фильме «Ватель» и другие.
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лось. А случилось вот что. Как взрыв внутри. 
Ты не раздваиваешься, ты… можете считать 
меня сумасшедшим. У меня было состояние, 
когда я видел себя сверху, со стороны, я успе-
вал видеть всю площадку, всех партнеров, их 
дыхание – все! Я себя контролировал с такой 
максимальностью! То есть я был свободен 
абсолютно, но и контролировал. И сам себе 
успевал говорить: «Молодец, смотри, как точно 
ты здесь сыграл». И это не объяснить, это же 
в долю секунды происходит. Какие у меня 
были глаза, а какой у меня был голос! Я сам 
себя не узнавал. Состояние, когда я куда-то 
попал, в другого человека. Это я был и как 
будто не я. И мои партнеры откликнулись. 
Мы же не забывали, что это игра.

Я играл целый час. Потом меня остано-
вили. Андрей Дмитриевич Андреев, второй 
режиссер, подбежал, тряс меня за грудки: 
«Сволочь, сыграй завтра так же!» Но ни завтра, 
ни потом я уже так не смог. Уже не хватило 
мне. На репетиции может что-то получиться, 
но на спектакле надо зафиксировать, понять, 
откуда это возникло. Повторить невозможно, 
но приблизиться можно.

Это можно сравнить с полетом во сне. 
Я часто летаю во сне. Боже, какая свобода: 
звезды, небо, бесконечность.

– В космосе?
– И в космосе, и низенько над землей. Я 

помню смешной случай: 1986 год, мы выпуска-
ли «Повелителя мух», и меня очень ругал Лев 
Абрамович, потому что у меня не получалась 
главная роль, я не хотел ее. Мне казалось, что 
это такой положительный до ужаса мальчик, 
мне не интересно. Меня ругали и отчитывали. 
И ночью вдруг снится, что я в каком-то сне, 
вода необыкновенно голубая, трава зеленая, 
сочная, и я парю низенько, и мне хорошо. И 
вдруг голос Льва Абрамовича: «Вот видите, 
Петя, вы даже летать не можете! Вы не умеете 
летать!» Как не умею?! Я набираю скорость, 
вылетаю в космос на какой-то ракете, и вдруг 
мысль меня поражает: «Я Бога увижу, а лика 
его не знаю, какой он?» И от этой мысли – 
бах, бах, как в кино, пленка рвется. Другой 
сон: каменный колодец, вода, я по грудь стою 
в этой воде на коленях, двое меня держат 
за руки крепко, голова не поворачивается. 
А передо мной, как в сказке, валун, на нем 
сидит дедушка, белый как лунь, театральный 
такой очень дедушка. Брюки закатаны, ловит 
рыбу. Долго на меня внимания не обращает, а 
потом смотрит на меня внимательно, а потом 
этим двоим говорит: «Рано ему еще сюда, отпу-
стите». Вот весь сон. Где я был, куда залетел?

– Тонкий мир существует?
– Думаю, да. В это мы можем только верить, 

проверить это нельзя. Иногда веришь, иногда 
сомневаешься. Как у Достоевского, я человек 
эпохи неверия: сегодня верую, завтра не верую. 
Так оно и продолжается, мне кажется.

«Безжалостное самосожжение»

– Действительно Лев Абрамович так 
сильно влияет на артистов?

– Он всегда был требовательным, конечно. 
Честным. Но с возрастом я понял, что я бы так 
студентов не учил. Так беспощадно. Но его 
же не переделать. В 2002 году мы репетиро-
вали хорошую пьесу Брайана Фрила «Молли 
Суини», где я играл доктора-офтальмолога. 
Мой герой вспоминает свою молодость, то, 
как они не спали ночами и сколько у них 
было энергии, и потом заключает: «Такое 
безжалостное самосожжение». Лев Абра-
мович горел при этой фразе. Я думал: «Да, 
это про него». Безжалостное самосожжение. 
Я не из этих людей. Я на многое готов, но 
так безжалостно самосжигаться мне кажет-
ся чем-то неправильным, даже греховным. 
Все-таки театр должен быть местом радости, 
радости творчества. Муки – это как про войну. 
Не забудешь, если пережил. Муки всегда будут, 
а стремиться надо только к радости. Вот тут я 
противоречу Льву Абрамовичу, который всегда 
говорил: «Страдание, страдание, страдание». 
Хотя были прекрасные моменты, конечно.

Мы подолгу репетировали, тех же «Бесов» 
репетировали больше трех лет, «Короля Лира» 
– два года… Только «Дядю Ваню» сделали за 
35 репетиций. Оказывается, можно!

«Даже автографа 
не попросили»

– А «Зимнюю сказку» – за 25! Можете 
рассказать историю про встречу с самым 
главным «шекспировским» актером 
Полом Скофилдом?

– Ну, мы, значит, играем «Зимнюю сказку» 
в Брайтоне, замечательном городе на берегу 
Атлантического океана. Однажды приехал 
актер Александр Добчев, он снимался даже 
в Голливуде, но роли у него были небольшие, 
эпизоды. И всегда он появлялся неожиданно 
за кулисами, падал перед нами на колени и 
кричал: Great Russian actors! И все так теа-
трально до невозможности. А мы ему: «Да 
что ты! Это ты великий артист». И вдруг он 
поднимается и говорит: «А теперь без шуток, 
ребята. Вот великий английский актер Пол 
Скофилд. Пожалуйста, любите и жалуйте!» 
Стоит красивый мужчина лет 70, стройный, 
холеный, с молодой красивой женой. Говорит: 
Ребята, спасибо вам большое, я был очень 
тронут». А поскольку наш знакомый нередко 
устраивал нам розыгрыши, мы стоим и не 
верим, что перед нами действительно Пол 
Скофилд. Мне тогда казалось, что Пол Скоф-
филд был очень давно, может, он умер уже? А 
этот человек потом со мной заговорил: «Зна-
ете, мне интересно было наблюдать за вами. 
Я ведь не играл Леонта. Я переиграл почти 
всего Шекспира, а Леонта мне не довелось 
играть». А я с недоверием (он не он?) говорю: 
«А я всю жизнь мечтал играть Шекспира, а 
сыграл одного короля Леонта». Потом говорю: 
«А может, с нами в баре посидите?» А он: 
«Спасибо за приглашение, но мы с женой 
не здесь живем, нам еще надо 70 миль ехать 
на машине домой, мы поедем, спасибо». И 
уходит. Мы – к Добчеву: «Что, правда, Пол 
Скоффилд?» Он: «Клянусь!» А мы даже 
не сфотографировались, даже автографа 
не попросили.

Фрагменты встречи 
с Петром Семаком 

в Национальной библиотеке 
Карелии

– Что самое сложное и самое про-
стое было в работе в театре?

– Перед каждой ролью ты чувствуешь 
себя беспомощным. Ты не можешь при-
менить опыт, который у тебя есть, к новой 
роли. Он уже не годится. Я подсматриваю за 
людьми, когда работаю над ролью. Поэтому 
люблю, например, ездить в метро. Великий 
Смоктуновский увидел своего князя Мыш-
кина в метро. Человек ждал электричку и 
приковывал к себе внимание. Он был весь 
внутри себя. Потом оказалось, что это был 
известный человек в городе, он был аути-
стом. Для роли нужно все-все собрать по 
крупицам, а к премьере все забыть. Как 
это сделать – задача актерской профессии.

– Было ли так, что вы выходите на 
сцену и все забываете буквально?

– Бывало и такое. Великий Щепкин в 
первый раз вышел на сцену, увидел зрителей 
и упал в обморок. У меня чаще всего это 
состояние во сне происходит. Тебя вытал-
кивают на сцену, а ты даже не понимаешь, 
какой спектакль. И во сне я нашел выход. 
Во сне я притворяюсь, что у меня сердечный 
приступ, и начинаю уползать за кулисы.

– Какие роли у вас любимые? Есть 
ли у героев что-то общее?

– Я стараюсь не быть похожим в ролях. 
Нас и учили не повторяться. Есть прекрасные 
актеры одной роли, и это неплохо.

– Были у вас отрицательные роли? 
Легче их играть, чем положительные?

– В «Повелителе мух» я играл Ральфа, 
очень положительного мальчика. Я мучался 
ужасно. Положительные малоинтересны. 
Интересно играть человека, подверженного 
колебаниям от добра к злу. Когда есть ампли-
туда. Репетировал тяжело, но играли легко, 
лет десять, пока у нас не украли декорацию. 
В тяжелые 1990-е годы у нас украли самолет, 
часть его была на сцене. Самое трудное – в 
хорошем герое найти плохое, а в плохом – 
хорошее. Вся система Станиславского на 
этом построена.

– Вам доводилось выходить на сцену 
более 200 раз?

– В «Братьях и сестрах» я играл Мишу 
Пряслина 30 лет. 18-летнего парня. Расскажу 
смешную историю. Это был уникальный спек-
такль, мы объездили с ним почти весь мир. 
Минут по 20 выходили на поклоны. Когда 
мне через 15 лет стукнуло 40, я сказал, что 
больше не могу выходить на сцену и говорить: 
«Мне только через две недели будет 18». Мой 
педагог Валерий Николаевич Галендеев ска-
зал: «Петя, все хорошо. Я сидел в 13-м ряду, и 
когда вы сказали, что вам через две недели 

только будет 18, сидящая рядом женщина вос-
кликнула: «Ну да! Мужику все 25!» Он меня 
успокоил, и я еще 15 лет играл. Эту роль. Вот 
чудо театра. Бабанова потрясающе играла в 
55 лет Джульетту.

– Как вы относитесь к тому, что в дра-
ме мужчины играют женщин и наоборот?

– Я нормально к этому отношусь, если это 
сделано со вкусом. В театре Шекспира муж-
чины играли женские роли. У меня был такой 
опыт. С английским режиссером Декланом 
Донованом мы проводили семинар, пробовали 
«Царя Эдипа». Когда мы менялись масками 
с актрисами, это было интересно безумно. 
Женщины, оказывается, нас воспринимают 
совершенно не так, как мы сами ощущаем себя.

– Вы занимались озвучанием филь-
мов?

– Да, я очень много дублировал. В 1980-х 
годах – это называлось «русское видео», – я 
дублировал один, больше никого не было. 
Потом все разрослось в студию. В фильме 
«Бойцовский клуб» моим голосом говорит 
Брэд Питт. Дубляж – это не искусство, но у 
нас была такая творческая атмосфера, был 
замечательный режиссер Маша Соловцова, 
которая добивалась точности, делала все инте-
ресным. И в другом фильме, когда я Депардье 
дублировал в фильме «Ватель», нужно было 
блестящую актерскую игру обогатить своим 
голосом. Это было в удовольствие. А так… Ну, 
Бандераса я дублировал в фильме «Однажды в 
Мексике». Это было менее интересно: он без 
конца стреляет, там подыши, там покряхти…

– Мешает вам амплуа?
– В кино так бывает. У меня внешность 

злодея, с чем я не согласен. В кино я положи-
тельного героя сыграл только один раз. А так 

все бандиты, криминальные типы. Снимался я 
мало, с кино у меня не сложилось. Вот ирония 
судьбы: шел в театральный институт, чтобы 
сниматься в кино, а вышло все наоборот. Все 
самое интересное в моей жизни случилось 
в театре.

– Как вы попали в фильм Алексея 
Балабанова?

– С Балабановым мы познакомились где-
то году в 1993-м. В его фильме уже снялась 
Анжелика Неволина, моя однокурсница. У нее 
был день рождения, там мы и познакомились. 
Он показался мне очень странным. Когда мы 
выпивали и закусывали, говорили, естественно, 
об искусстве. И вот я говорю: «В театре Тов-
стоногова …» А он мне: «А это кто?» Я говорю: 
«Леша, ты шутишь?» А он: «Нет. Понимаешь, я 
в Москве учился, в театры не ходил, я больше 
кино занимаюсь». Мы пересекались, но он 
не звал меня сниматься в кино. Я просился, а 
он отвечал, что нет для меня роли. Говорил, 
что у меня несоответствие внешних и внутрен-
них данных. И вот уже в 2010 году вдруг мне 
звонят от Балабанова: «Петр Михайлович, мы 
предлагаем вам роль, большую». Я приезжаю. 
Разговариваем с Балабановым:

– Петя, понимаешь, у нас денег нету, снима-
ем как можем. Тебе можем заплатить только 
10 тысяч рублей.

– Да ладно, давай про роль поговорим!
– Это эпизод.
– Как эпизод? Говорили же про роль!
– Ну, мы сократили ее до эпизода.
Сняли мы «Кочегар», это было интересно. 

Когда я вошел в кадр, Леша мне сказал, чтобы 
я ничего не играл. В его фильме, кроме одного 
героя, не было профессиональных актеров – 
все были с улицы, у всех было криминальное 
прошлое. Я старался ничего не наигрывать. 
Балабанов был замечательным.
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Вместе охранять лес 
В Минприроды Карелии прошла встреча 

с руководителями волонтерских организаций
В прошлом году в правительстве Каре-

лии были подписаны соглашения о взаимо-
действии по организации тушения лесных 
пожаров с Карельской пожарной дружиной 
и региональным центром молодежи.

Годом ранее эти добровольческие объеди-
нения внесли значительный вклад во время 
борьбы с крупными возгораниями в лесу. 

И. о. министра природных ресурсов и эко-
логии Карелии Алексей Павлов встретился с 
руководителем Карельской пожарной дружи-
ны Юлией Андреевой и директором регио-
нального центра молодежи Никитой Вино-
градовым, чтобы подвести первые результаты 
работы во время подготовки к пожароопасному 
сезону и наметить планы работы на ближай-
шую перспективу. 

Юлия Андреева рассказала, что Карельская 
пожарная дружина проводит разъяснительную 
работу среди туристов и местного населения о 
необходимости соблюдения правил пожарной 
безопасности в лесах. В помощь лесничествам 
волонтеры принимают активное участие в 
патрулировании лесов. 

Как пояснил Никита Виноградов, центр 
молодежи готов в любое время развернуть 
мобильный пункт гуманитарной помощи при 
возникновении крупных пожаров, оперативно 
доставлять питьевую воду и продукты питания 
к местам базирования лагерей вблизи лесных 
пожаров. 

Алексей Павлов поблагодарил руководи-
телей за работу. 

По достигнутой договоренности центр 
молодежи и Карельская пожарная дружина 
сформируют группы из 10–15 человек для 
прохождения обучения на базе Карельского 
центра авиационной и наземной охраны лесов. 

Тренировка показала готовность 
к ликвидации ЧС

В Центре управления в кризисных ситуациях (ЦУКС) по Карелии тренировались 
ликвидировать условный лесной пожар

По сценарию в Суоярвском районе 
утром, в условиях сухой ветреной погоды и 
отсутствия осадков, был обнаружен лесной 
пожар, угрожающий населенному пункту. 
По условиям тренировки пожар охватил 
площадь в 30 га. Участникам были постав-
лены задачи по локализации и устранению 
огня, сохранению жизни и здоровья насе-
ления, обеспечению эвакуационных меро-
приятий, медицинской помощи и питания 

пострадавших. В тренировке принимали 
участие представители республиканских 
министерств и ведомств.

Представитель администрации Суоярвско-
го района, Марина Агафонова, рассказала, 
какие меры и в каком порядке предприняты 
для ликвидации лесного пожара и обеспече-
ния безопасности жителей. Представитель 
каждого ведомства отчитался о готовности 
действовать в условиях заданной ЧС. Был 

задан ряд уточняющих вопросов и даны 
рекомендации, касающиеся информирова-
ния населения о пожаре, наличия транспорта 
для эвакуации, в том числе маломобильного 
населения, возможности оперативного под-
ключения дополнительных единиц пожарной 
техники и пожарных бригад и волонтеров, 
обеспечения питанием. Был также отрабо-
тан вопрос о способах оповещения и взаи-
модействия с людьми на многочисленных 

турбазах, в отдельно стоящих частных домах, 
на природе.

Участники тренировки считают необходи-
мым проведение профилактической работы с 
населением по разъяснению правил пожарной 
безопасности в лесах и действий в случаях 
обнаружения лесного пожара.

Тренировка прошла успешно. Она показа-
ла четкость действий и понимание каждого 
участника о возложенных на него задачах. 

Встреча с волонтерскими организациями Минприроды
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Километры сетей 
Как рыбоохрана борется с браконьерами

Даниил РЫЖИХИН

Сотрудники карельской рыбоохраны с 
начала навигации приступили к рейдам по 
водоемам республики. Следят за рыбаками 
и за сетями, которые они устанавливают. 
Из порта выходят еще до рассвета. Сна-
чала сотрудники ведомства проверили 
соблюдения правил добычи биоресур-
сов частниками, добывающими корюшку. 
Инспекторы проверяют, все ли документы 
в порядке и нет ли в сетях рыбы, которую 
нельзя ловить. Все это ежедневная рабо-
та, которая начинается с раннего утра, с 
начала и до конца промыслового сезона.

Рейды рыбоохрана также проводит регу-
лярно. Инспекторы часто проверяют места, 
где ранее уже регистрировали нарушения 

правил добычи. Поэтому, проверив рыбаков-
частников, сотрудники ведомства отправились 
в Уйскую губу Прионежского района, где с 
помощью кошки (основного инструмента 
поиска сетей) обнаружили незаконно уста-
новленные орудия лова в пределах одного 
километра от берега. Работают обычно по 
двое, один сматывает сети, второй управляет 
катером.

За один рейд специалисты рыбоохра-
ны смотали 27 сетей, общей длиной в 1 350 
метров. Сети были свежие, поэтому в них 
находилась живая рыба – повезло. Инспекто-
ры освободили 34 экземпляра окуня, плотвы 
и щуки. Рыбу вернули обратно в озеро. Вла-
дельцев сетей рядом не обнаружили. Любое 
происшествие фиксируется на нагрудный 
видеорегистратор, инспектор обозначает 
время, место и характер нарушения.

За прошлый год инспекторы Тимофей 
Токарев и Юрий Козловец составили пять 
уголовных дел, по итогам которых изъяли 
у браконьеров не только орудия лова, но и 
технику. Обычно недобросовестные рыба-
ки предпочитают просто побросать сети 
и сбежать, только завидев вдалеке катер 
рыбоохраны, поскольку конфискации под-
лежит имущество, вплоть до автомобилей, 
на которых привозят лодки.

Однако, как отметил Тимофей Токарев, он 
не считает саму поимку браконьеров главной 
задачей своей работы.

– Мне кажется наша главная задача – это, 
собственно, защита природных ресурсов. Рыба 
в Карелии – один из основных ресурсов про-
довольственной безопасности региона. Глав-
ное – успеть освободить ее оперативно, пока 
она еще жива.

Тимофей Токарев
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Бывшего жителя Карелии осудили 
за незаконное получение «северной» 

пенсии
Мужчина уехал жить в Белгородскую область, но сотрудникам 

пенсионного обслуживания про это не сказал

49-летнего бывшего жителя Карелии осудили за мошенничество при получении выплат, 
сообщили в пресс-службе Следственного комитета республики.

По данным суда, в 2014 году мужчина, получавший «северную» пенсию по выслуге 
лет, переехал из Карелии в Белгородскую область. Сотрудникам пенсионного обслужи-
вания о смене места жительства он умолчал и шесть лет получал повышенную пенсию. 
За эти годы мужчина незаконно получил более 343 тысяч рублей.

Преступление раскрыли карельские следователи и сотрудники ФСБ России по 
республике.

Суд признал мужчину виновным и назначил ему десять месяцев лишения свободы 
условно с испытательным сроком один год шесть месяцев.

Восемь человек будут судить 
за продажу «соли»

У преступной группы изъяли около килограмма запрещенных 
веществ

Восемь жителей Петрозаводска в возрас-
те от 16 до 40 лет предстанут перед судом по 
обвинению в продаже наркотиков, сообщили 
в пресс-службе МВД Карелии.

Преступную группу задержали весной 
прошлого года. По данным полиции, петроза-
водчане продавали «соль» в карельской сто-
лице и Кондопоге через интернет-магазин.

Сначала полиция знала об участии в 
преступной деятельности трех горожан. 
Сотрудники правоохранительных орга-
нов задержали одного из закладчиков и, 
выступая от его имени, связались со всеми 
участниками преступной группы. В уголов-
ном деле фигурируют восемь человек. В 
ходе оперативно-розыскных мероприятий 

у них изъяли около килограмма запрещен-
ных веществ.

В ближайшее время петрозаводчане 
окажутся на скамье подсудимых.

Вышла из суда и отправилась воровать
Женщина не смогла пройти мимо мобильного телефона 

на прилавке

Продавец одного из магазинов в Суоярвском округе рассказала полиции, что кто-то 
украл ее мобильный телефон прямо на рабочем месте. К хищению оказалась причастна 
безработная местная жительница, сообщили в пресс-службе МВД Карелии. Ущерб от 
кражи превысил 35 тысяч рублей.

Полицейские выяснили, что в тот день в мировом суде рассматривали дело о краже, 
совершенной местной жительницей. Покинув здание суда, женщина заглянула в мага-
зин. На прилавке она приметила мобильный телефон продавщицы, дождалась, когда 
та отвлечется, украла гаджет и скрылась.

Похищенный телефон жительница Карелии хотела оставить себе. Вместе с ним 
она получила несколько банковских карт женщины. Ими она пыталась расплатиться в 
магазинах и снять наличные деньги в банкоматах, но не смогла.

Полиция решает вопрос о возбуждении против женщины уголовного дела.

Мошенники взяли за уроки почти 
миллион рублей

Даме пришлось залезть в долги, заложить машину и обратиться 
в микрофинансовую организацию

В полицию Калевальского района поступило заявление от 38-летней жительницы посел-
ка, у которой путем обмана похитили более 997 000 рублей. Об этом информирует МВД.

Женщина в Интернете увидела рекламу о возможности заработка путем инвестиро-
вания. Она заполнила заявку, где указала номер телефона и имя. Ей перезвонил некий 
менеджер. Он пообещал подобрать специалиста, который будет учить, как зарабатывать. 
При этом он сообщил, что даме требовалось внести первоначальный взнос. «По голосу 
женщина определила, что имеет дело с молодым, но серьезным, солидным человеком, 
и согласилась стать инвестором», – рассказали в МВД.

Дама зарегистрировалась на указанном ей сайте и стала исполнять указания помощ-
ников. Связь с ними поддерживалась в режиме видеосвязи. При этом своих лиц они 
не показывали. Под их руководством жительница поселка Калевала перечисляла деньги 
якобы для покупки акций и наблюдала, как растет прибыль.

Когда собственные сбережения закончились, она оформила в банке несколько креди-
тов, один из которых – под залог автомобиля. Затем она обратилась в микрофинансовую 
организацию, а после стала занимать деньги у родственников.

В один из дней женщина подсчитала, что сумма долгов почти достигла миллиона 
рублей. Она догадалась, что стала жертвой аферистов, и прекратила поддерживать 
общение с ними.

Сейчас сотрудники полиции выясняют обстоятельства произошедшего. По факту 
мошенничества, совершенного в крупном размере, возбуждено уголовное дело.

Петрозаводчанка лишилась своих 
сбережений на сайте фальшивой 

брокерской компании
Женщина делала инвестиции в течение нескольких лет

Жительница Петрозаводска лишилась крупной денежной суммы из-за псевдоинве-
сторов. Об этом сообщает МВД Карелии.

Женщина с осени 2018 года вкладывала деньги в только что созданную брокерскую 
компанию. В личном кабинете на сайте ей постоянно демонстрировали график увели-
чения ее дохода. Когда петрозаводчанка решила вывести средства, она поняла, что 
сделать это невозможно. У нее также не получилось вернуть свои инвестиции, которые 
за это время составили более 172 тысяч рублей. В настоящий момент по заявлению 
пострадавшей проводится проверка.

В МВД Карелии отметили, что в последнее время жители республики часто откли-
каются на подобные предложения о получении дополнительного дохода, не обладая 
при этом знаниями в финансовой сфере. Это представители низкооплачиваемых про-
фессий и пенсионеры. Такую статистику правоохранители фиксируют по обращениям 
«инвесторов» с заявлениями о хищении денег.

Гражданам также напомнили, что нужно сделать, прежде чем доверить кому-то 
свои сбережения. Нужно проверить лицензию брокера на сайте Банка России, изучить 
отзывы о компании из разных источников, проверить фальшивость и давность создания 
ее интернет-страницы. Также следует обратить внимание на то, предупреждают ли 
инвесторы о риске потери дохода и всех вложенных средств.

Полиция Петрозаводска задержала 
серийную интернет-мошенницу

Женщина обманывала жителей Карелии, создавая фальшивые 
аккаунты интернет-магазинов

Полиция Петрозаводска задержала 27-летнюю горожанку, которую подозревают в 
серийном мошенничестве в Интернете, сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

По данным полиции, женщина создавала в мессенджерах и соцсетях фальшивые 
аккаунты известных интернет-магазинов, вступала в чат торговых площадок и видела 
сообщения пользователей, которые хотят купить тот или иной товар.

После того, как она находила подходящего клиента, петрозаводчанка писала ему 
от имени менеджера магазина, но уже со своего поддельного аккаунта. Обещая в крат-
чайшие сроки и по самой выгодной цене выслать товар, она убеждала жертв перевести 
ей полную стоимость. После этого все общение прекращалось.

В списке потерпевших есть жители не только Карелии, но и Москвы, Санкт-Петербурга, 
Иркутской и Саратовской областей, Краснодарского и Приморского краев, а также 
Татарстана. Оперативники установили причастность фигурантки к 18 преступлениям, 
суммы ущерба варьируются от 3 до 30 тысяч рублей.

По всем фактам мошенничества возбуждены уголовные дела. Петрозаводчанка уже 
была судима за аналогичные преступления. На время следствия ее заключили под стражу.

Получил условный срок за выращивание 
конопли

Мужчина хранил наркотики для личного употребления

51-летнего жителя Олонецкого района осудили за хранение наркотиков в крупном 
размере. Об этом сообщает Прокуратура Карелии.

Как было установлено, мужчина в период до октября 2022 года в частном доме 
поселка Ильинский вырастил коноплю, высушил и хранил для личного употребления. 
Сотрудники полиции обнаружили у него более 200 грамм высушенных растений коноп-
ли, содержащих наркотические средства.

Подсудимый полностью признал свою вину. Ему назначили наказание в виде четырех 
лет лишения свободы условно.

Черные копатели чинили и продавали 
оружие времен 

Великой Отечественной войны
У мужчин изъяли винтовки, пистолет, гранаты, детонаторы 

и взрывчатое вещество массой 3,5 килограмма
Двух жителей Сортавалы осудили за незаконный оборот оружия и боеприпасов на 

территории Карелии.
Сотрудники ФСБ России по Карелии установили, что мужчины по фамилиям Иванов 

и Могучий создали в городе две подпольные мастерские, где незаконно изготавливали 
и чинили оружие времен Великой Отечественной войны, которое находили в местах 
сражений. Отремонтированное оружие мужчины продавали.

Уголовные дела против них возбудили в январе 2021 года.
При обыске у жителей Карелии нашли и изъяли винтовки системы Мосина, револь-

вер системы Наган, пистолет системы ТТ, основные части огнестрельного оружия, 
гранаты, запалы к РГД, детонаторы для гранаты РГД-33, а также взрывчатое вещество 
массой 3,5 килограмма.

4 мая этого года Верховный суд Карелии оставил без изменения обвинительный 
приговор Сортавальского городского суда в отношении обоих осужденных.

Могучему назначили шесть лет лишения свободы с испытательным сроком четыре 
года и штрафом в размере 250 тысяч рублей. Иванов получил два года и шесть месяцев 
лишения свободы условно с испытательным сроком два года.
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446 человек доставили в больницы 
бригады Комплексного центра 

соцобслуживания 
С начала года специалисты организовали 90 выездов, 

чтобы пожилые люди могли вовремя пройти 
профилактический осмотр

Благодаря нацпроекту «Демография» 
(федеральный проект «Старшее поколение») 
граждане старше 65 лет, проживающие в 
сельской местности, могут бесплатно следить 
за своим здоровьем.

 Недавно мобильная бригада подразде-
ления Комплексного центра по Суоярвско-
му району доставила в районную больницу 
двух жителей Найстенъярви. Поселок от 
райцентра находится в 45 км, благодаря 
мобильным бригадам пожилым людям не 
пришлось решать вопросы с транспортом: 
туда и обратно их отвезли на комфортной 
машине.

Помощью мобильной бригады восполь-
зовалась Людмила Алексеевна. Ей нужно 
постоянно следить за давлением, появились 
отдышка и другие проблемы со здоровьем. 
Пройти обследование самостоятельно 
не получалось: узкие специалисты есть 
только в районной больнице, дети живут 
далеко и отвезти в город маму не могут. 
Возможности воспользоваться транспортом 
центра очень обрадовалась.

У Леонида Николаевича нет родствен-
ников, в анамнезе перенесенный инсульт. 
Систематические осмотры врачей ему про-
сто необходимы, однако своими силами до 
Суоярвской ЦРБ мужчине не добраться. 
Посетить нужных медицинских специали-
стов помогла мобильная бригада.

 В рамках диспансеризации жители 
поселка сдали клинические анализы, полу-
чили консультации невролога, терапевта, 

сделали ЭКГ и флюорографию грудной 
клетки.

– Спасибо большое за возможность 
пройти обследование. Это большая помощь 
для жителей отдаленных поселков, ведь побли-
зости нет нужных врачей, да и откладываем 
мы все время поход к врачу. А здесь нас бес-
платно свозили, да еще и в таких комфорт-
ных условиях, за что отдельная благодарность 
водителю, – сказали Людмила Алексеевна и 
Леонид Николаевич.

Охват населения профилактическими 
медицинскими осмотрами и диспансеризацией 
– одно из ключевых направлений нацпроекта 
«Здравоохранение». Диспансеризация граж-
дан 65+ проводится для ранней диагностики 
заболеваний, в том числе для проведения 
дополнительных скринингов на выявление 
отдельных социально значимых неинфекцион-
ных заболеваний. Также пожилые люди могут 
пройти необходимую вакцинацию.

Доставка в медицинские организации 
ведется во всех районах Карелии. Поездки 
бесплатные, организуются по запросу и про-
ходят с сопровождением специалиста. Гра-
фик выездов согласован с медицинскими 
учреждениями.

По вопросам доставки в медицинские 
организации граждане старше 65 лет, про-
живающие в удаленной сельской местности, 
могут обращаться в подразделения Комплекс-
ного центра социального обслуживания 
населения, которые есть в каждом районе 
республики.

Подрядчик готовит фундамент будущего 
дома-интерната в Костомукше

Объект нацпроекта «Демография» возводит компания «КСМ»
Дом-интернат для престарелых граждан 

и инвалидов в Костомукше станет первым 
крупным социальным учреждением в респу-
блике за последние 30 лет.

Подрядная организация уже закончила 
устройство бытового городка, установку 
временного ограждения, очистила терри-
торию, сняла почвенно-растительный слой 
на месте строительства. Сейчас ведутся 
земляные работы по разработке выемок 
в скальном грунте и устанавливается свай-
ный фундамент.

Напомним, учреждение для престаре-
лых граждан и инвалидов рассчитано на 
200 человек. В четырехэтажном доме-
интернате будет 106 комнат. Кроме жилых 
помещений, предусмотрены зоны для кол-
лективных мероприятий, занятий в кружках, 
зал для лечебной физкультуры, пляж, места 
для прогулок.

Ранее на будущей стройплощадке побы-
вал глава республики Артур Парфенчиков.

– Это уникальный объект. Наверное, 
мы первыми в России строим такой дом-
интернат. Долго шли дискуссии о выборе 
для учреждения места, так как оно будет 
занимать большую площадь. В итоге заме-

чательное место расположения выбрано 
в Костомукше, – сообщил руководитель 
региона.

Планируется, что строительство здания 
завершат в декабре 2024 года.

Новое учреждение позволит обеспечить 
стационарным социальным уходом большее 
количество престарелых граждан и инвали-
дов в Карелии. Несмотря на действующую 
сеть стационарных учреждений социально-
го обслуживания в республике в «листах 
ожидания» числятся свыше 100 человек.

Кусты смородины и яблони высадили
 у Петрозаводского дома-интерната 

для ветеранов
Посадить деревья у учреждения попросили ветераны

Сотрудники Петрозаводского дома-интерната для ветеранов и депутат Петросове-
та высадили у учреждения кусты смородины и яблони, сообщили в группе городского 
Совета в соцсети.

«Недавно здесь был на празднике Великой Победы, пообещал ветеранам высадить 
на территории яблони. Руководство и администрация дома-интерната поддержали мою 
идею и сегодня активно помогали в посадках, – рассказал депутат. – Приятно, что здесь 
не просто думают о здоровье своих подопечных, но еще и о том, чтобы сделать место 
пребывания пожилых людей более комфортным. Будем и дальше оказывать возможную 
помощь и поддержку нашему дому ветеранов».

С начала года семь инвалидов открыли 
собственное дело в Карелии

Для этой категории предусмотрен повышенный размер 
финансовой помощи – 250 тысяч рублей 

Жители республики открыли бизнес в 
сферах гостевого сервиса, парикмахерских 
услуг, строительства, ремонта коммуника-
ционного оборудования, звукозаписи и 
издания музыкальных произведений.

Александра Ланцова одной из первых 
в этом году стала предпринимателем. До 
открытия собственного дела она пробовала 
себя в различных сферах – работала при-
емщиком-сдатчиком пищевой продукции, 
приемщиком заказов, продавцом-кассиром, 
администратором, диспетчером в такси, 
водителем. И все же целеустремленной и 
активной Александре Ланцовой хотелось 
большего, и тогда она задумалась о пред-
принимательстве.

Женщина обратилась в АЗН Кондопож-
ского района, где ей помогли составить 
бизнес-план по направлению пассажирских 
перевозок. Успешно защитив его, Алексан-
дра Ланцова получила финансовую помощь 
на развитие своего дела: приобрела мебель 
для кабинета, оборудование, запчасти для 
автомобиля, расходные материалы, визитки. 
И вот уже несколько месяцев предпринима-
тельница успешно работает: она не только 
координирует работу диспетчеров и таксо-
парка, но и сама работает водителем.

Напомним, с 2017 года собственное дело 
открыли 99 граждан с инвалидностью. Они 

работают в сферах сельского хозяйства, 
обрабатывающего производства, информа-
ции и связи, здравоохранения и социальных 
услуг, культуры, спорта и др. В целом по ито-
гам прошлого года уровень трудоустройства 
инвалидов в Карелии повысился в 1,2 раза.

Сегодня рынок труда региона предлагает 
362 рабочих места для инвалидов. Специ-
алисты требуются в Отделения Пенсионного 
фонда и Фонда социального страхования, 
ЗАО «Клиника Кивач», МОУ «Средняя школа 
№ 55», ООО «Онега Палас», ООО «РК-Гранд», 
ИП Храмцов А. В. и в другие.

В Карелии приобретены электронные 
планшеты для особенных детей

Электронные устройства помогут им в учебе

Благодаря проекту Карельского ком-
плексного центра социального обслужи-
вания населения «Детство под защитой – 
ответственное родительство в Республике 
Карелия» Комплексный центр социального 
обслуживания населения приобрел 71 элек-
тронный планшет с выходом в сеть Интер-
нет, что значительно повысило доступность 
социальных услуг.

Теперь особенные дети могут системно 
онлайн заниматься с такими специалистами, 
как логопед, психолог, инструктор по адаптив-
ной физкультуре и другими. Эта возможность 
позволяет не прерывать процесс реабилитации 
в случае, если ребенок не может присутство-
вать на занятии очно.

Отметим, что электронный формат про-
ведения занятий в учреждении используется 
с 2020 года, и практика показала высокую 
востребованность данной формы работы в 
семьях с детьми, чьи возможности здоровья 
ограничены.

– Мы стараемся создать максимально ком-
фортные условия для качественной социальной 
реабилитации получателей социальных услуг, 
в том числе благодаря электронным техноло-
гиям, – рассказывают специалисты центра.

С начала 2023 года специалисты прове-
ли 1039 дистанционных онлайн-сеансов. И с 
каждым месяцем потребность в таких услугах 
возрастает – с 200 занятий в январе до 292 в 
апреле.

Лидером по использованию планше-
тов является Медвежьегорский район, 
где с начала года подопечные посетили 
343 онлайн-занятия.
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Код долголетия 
В Карелии работает программа для людей старшего возраста

Наталья ОВСЯННИКОВА

Танцы и пение, йога и скандинавская 
ходьба, рукоделие и игра на гитаре… Участ-
ники программы «Здоровье и долголетие», 
которую реализует Комплексный центр 
соцобслуживания Карелии, своим приме-
ром доказывают: возраст не помеха для 
активной и интересной жизни.

В Петрозаводске состоялся большой 
фестиваль талантов «Код долголетия». Он 
прошел на площадке отделения социальной 
реабилитации № 2 Комплексного центра 
соцобслуживания Карелии. Начиная с 
2019 года, здесь реализуют программу 
«Здоровье и долголетие». Ее цель – помочь 
людям предпенсионного и пенсионного воз-
раста жить активной и насыщенной жизнью.

Как говорила героиня фильма «Москва 
слезам не верит», в сорок лет жизнь только 
начинается. На самом же деле в любом 
возрасте – и в пятьдесят, и в семьдесят – 
человек может открыть в себе новый талант 
или увлечься новым хобби. Главное, чтобы 
его в этом поддержали, а вокруг были такие 
же увлеченные и активные люди.

Жить долго и счастливо

Когда в Комплексном центре соцобслу-
живания разрабатывали программу «Здо-
ровье и долголетие», волонтеры провели 
встречи с представителями общественных 
организаций, которые объединяют людей 
старшего возраста.

В итоге продумали два главных направ-
ления. Во-первых, это оздоровительные 
групповые занятия: скандинавская ходьба, 
уроки танцев, занятия на уличных трена-
жерах, тренинги по сохранению памяти, 
встречи с психологом. Во-вторых, возмож-
ности для пожилых людей разнообразить 

свой досуг: участие в совместных праздни-
ках, рукоделие, рисование, пение, игра на 
гитаре, театральная студия и даже изучение 
иностранных языков.

В карельской столице в занятиях по 
программе «Здоровье и долголетие» уча-
ствуют больше 200 человек, рассказала 
руководитель подразделения центра по 
Петрозаводску и Прионежскому району 
Валентина Картавенко.

– Социальная политика государства в 
отношении пожилых людей состоит в том, 
чтобы старшее поколение жило долго, каче-
ственно и было здоровым. Это основная 
идея федерального проекта «Старшее 
поколение» национального проекта «Демо-
графия». Занятия ведут как специалисты 
нашего центра, так и приглашенные препо-
даватели. Проходят у нас и так называемые 
похвастушки: участникам дают домашние 
задания, а потом они показывают остальным 
свои достижения, – пояснила Валентина 
Картавенко.

Танцы для здоровья 
и для души

На большом фестивале талантов «Код 
долголетия» участники программы смог-
ли продемонстрировать, чему научились, 
не только друг другу, но и гостям. Свое 
мастерство показали коллективы «Задо-
ринка», «Кураж», «Светланин сад», «Вдох-
новение», «НасТроение», «Калейдоскоп», 
«Танцуем сидя», «Перезагрузка», La Rosa 
De Los Vientos.

Многие из них уже известны в Петро-
заводске. Например, шоу-группа «Кураж», 
основанная два года назад. У хореографа и 
фитнес-тренера Ирины Костюкевич зани-
маются 13 женщин, самой младшей 55 лет, 
а самой старшей – 76. Ирина их ласково 
называет «девочки», потому что и впрямь 
энергии и творческому вдохновению участ-
ниц коллектива может позавидовать даже 
молодежь. Так что свое название, «Кураж», 

группа полностью оправдывает, а танцы 
исполняет в разных жанрах – цыганские, 
карельские, бальные.

– Очень люблю своих девочек, восхи-
щаюсь ими, вижу, как они расцветают. Мы 
много выступаем, на городском чемпионате 
заняли первое место в нашей возрастной 
категории. Сами шьем, заказываем концерт-
ные костюмы. У нас есть, например, очень 
богатые цыганские костюмы – красивые 
юбки, броши. Обязательно будет разучивать 
новые танцы и в других жанрах и включать 
их в репертуар, – рассказала Ирина.

Марина Нюмальм – участница танце-
вального коллектива «Задоринка». Раньше 
танцами не занималась, хотя в молодости 
ходила на дискотеки. Сейчас всерьез увле-
клась этим искусством:

– Очень нравится! Позитивные эмоции, 
настроение всегда хорошее! С удовольстви-
ем хожу на занятия. На здоровье я и так 
не жаловалась, а сейчас стало еще лучше!

Одно из самых необычных направлений 
программы – танцы на стульях. Эти занятия 
ведет Татьяна Курзенева. В Комплексном 
центре социального обслуживания она рабо-
тает шестой год.

– Танцы на стульях относятся к адаптив-
ной физической культуре. Они развивают 
подвижность и гибкость суставов, много 
заданий на координацию. У меня две группы, 
возраст занимающихся – от 70 до 96 лет. 
Очень охотно ходят на занятия, стараются 
не пропускать. И новенькие приходят, но 
есть и те, кто как начал ходить шесть лет 
назад, так и продолжает. Мне это, конечно, 
очень приятно! – поделилась Татьяна.

Нерукотворная красота

Валентина Гаврилова – геолог по про-
фессии и по призванию души. Хоть она дав-Татьяна Курзенева Ирина Костюкевич

Марина НюмальмЛейли Матвеева
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но на пенсии, но любовь к нерукотворной 
красоте камня осталась у нее навсегда. 
Свою коллекцию она выставляет довольно 
часто на различных площадках. В рамках 

фестиваля привезла ее часть на выставку 
«Камня волшебство».

– Яшма, агат – рука человека не касалась, 
чтоб создать узор. Все это творения приро-

ды. Вот, казалось бы, обычный гранат – но 
он из Антарктиды! В этом его ценность. Вот 
камень с Курил, когда-то я поднималась 
там на вулкан Эбеко, он тогда был спящий. 
Любой камень несет в себе отличительные 
особенности местности, где он родился, – 
объяснила Валентина Андреевна.

Есть куда приложить силы

Многие участники и гости фестиваля 
– люди разносторонние. Например, Лейли 
Матвеева рассказала, что пять лет назад на 
Древлянке организовали танцевальный клуб 
«Калейдоскоп» и группу здоровья.

– На «Фонтанах» каждый день с 9 утра 
мы проводим зарядку, начиная с 1 октября 
и заканчивая апрелем. Точек приложения 
сил очень много: танцы, физкультура, игра 
на гитаре, такая группа тоже у нас есть. И, 
конечно, воспитание правнучек!

Здесь вас ждут

Помогая другим, помогаешь себе – это 
особенно актуально для людей старшего 
возраста. Именно поэтому многие из них 
становятся волонтерами, готовы делиться 

секретами активной жизни со сверстниками. 
В этом и была ключевая идея фестиваля 
«Код долголетия»: привлечь как можно 
больше желающих к участию в программе 
Комплексного центра соцобслуживания.

– О какой старости и одиночестве может 
идти речь, когда ты находишься в кругу сво-
их единомышленников, поддерживающих 
тебя в любых твоих начинаниях? Все мы 
знаем, какой огромной и целительной силой 
обладает общение, не говоря уже о люби-
мом хобби и деле. Искренне рада наблю-
дать за счастливыми улыбками участников 
«Здоровья и долголетия», которых язык 
не повернется назвать пожилыми людьми! 
Они дадут фору многим молодым! Благо-
дарю всех специалистов учреждения и при-
глашенных преподавателей, организующих 
столь увлекательный и полезный досуг для 
наших энерджайзеров! – прокомментировала 
директор Комплексного центра социального 
обслуживания Елена Малышева.

Фестиваль талантов «Код долголетия» 
подарил много ярких эмоций и впечатле-
ний участникам и гостям. В Комплексном 
центре соцобслуживания ждут всех людей 
старшего возраста, кто хочет присоединить-
ся к программе «Здоровье и долголетие» 
и убедиться, что время на пенсии можно 
проводить интересно и с пользой.

Елена Малышева приветствовала участников фестиваляВалентина Картавенко

Валентина Гаврилова
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В Лоухском районе на базе 
туркомплекса откроют музейный 

комплекс 
В него войдут музей северного оленя, музей гаги 

и музей ездовой собаки
Инициатором проекта выступает новый резидент Арктической зоны РФ – ЗАО «Ком-

пания Полярный Круг». 
Туристический центр «Полярный Круг» расположился на берегу Белого моря, вблизи 

деревни Нильмогуба Лоухского района. Гостей здесь принимают круглогодично. На базе орга-
низации функционируют оленья ферма, питомник ездовых собак, дайв-центр, экскурсионный 
центр и детский лагерь. В этом году планируют развивать новое направление – музейный 
комплекс с центром дополнительного детского образования.

Образовательный процесс будет интегрирован в существующие познавательные программы, 
которых уже насчитывается более 20. Для детей из близлежащих населенных пунктов будут 
разработаны программы выходного дня и каникул. Акцент генеральный директор компании 
Михаил Сафонов планирует сделать на естественнонаучное направление (биология, геология, 
физика, химия), точные и гуманитарные науки (математика, история, обществознание) и 
научно-популярный туризм. Дополнительной возможностью для обучения детей станет музей-
ный комплекс, в который войдут музей северного оленя, музей гаги и музей ездовой собаки.

В реализации нового направления туристическому центру поможет статус резидента 
Арктической зоны. Предоставляемые резидентам льготы и преференции позволят компании 
оформить земельные участки для реализации проекта в аренду без торгов. 

Где школьнику подработать 
летом?

В этом году на предприятиях республики в свободное от учебы 
время будут трудиться более 2 100 подростков

В прямом эфире телеканала «ОТР» заместитель руководителя Управления труда и 
занятости Карелии Наталья Кушнерова и начальник отдела Юрий Борисов рассказали о 
летнем трудоустройстве студентов и подростков в республике.

Во время эфира специалистам Управления труда и занятости Карелии поступили кон-
кретные предложения от работодателей из районов. Также жители республики интересова-
лись правовыми вопросами трудоустройства подростков. На разных площадках этот эфир 
посмотрели более пяти тысяч пользователей.

Юрий Борисов сообщил, что по инициативе главы Карелии с 2020 года предприятия 
реального сектора экономики могут рассчитывать на субсидию на компенсацию затрат на 
зарплату подросткам. С 2018 года число предприятий реального сектора, где работают под-
ростки, увеличилось почти в два раза. Работодателям, которые берут на работу подростков 
на предприятия реального сектора, предоставляется частичное возмещение расходов на 
выплату заработной платы до 24,3 тысячи рублей в месяц по Петрозаводску и до 29,5 тысячи 
рублей в месяц по северным районам Карелии.

Наталья Кушнерова подчеркнула, что для трудоустройства 14-летнего подростка нужны 
паспорт, СНИЛС, медсправка, согласие родителя или попечителя, органа опеки и попечи-
тельства. Справка выдается медучреждением по месту жительства ребенка бесплатно. При 
трудоустройстве работника впервые трудовая книжка в бумажном виде в настоящее время 
не оформляется. Работодатель формирует сведения о трудовой деятельности работника и о 
трудовом стаже в электронном виде.

С начала летних каникул ребята будут работать в бюджетных учреждениях – в детских 
садах «Радуга» и «Теремок» Пряжинского района, в администрации Ведлозерского сельско-
го поселения, в Суоярвской центральной районной больнице, в Суоярвской библиотеке, в 
молодежном центре «Смена» Петрозаводска.

Зарплату им будут выплачивать из бюджетов районов. Также готовы принять юных работ-
ников и предприятия реального сектора экономики: Кондопожский ЦБК, «Олония-Тур», 
«Гардарика-сервис», МУП «Чистый город», машиностроительный завод «Петрозаводскмаш» 
компании «АЭМ-технологии», «Терминал-Лес». Ребятам подготовили такие рабочие места 
курьеров, операторов ЭВМ, помощников офисных работников и другие.

Во время прямого эфира специалисты также рассказали студентам о возможности найти 
подработку через специальные биржи труда и при Управлении труда и занятости Карелии. 
Сейчас актуальны сезонные работы. Открыты вакансии организаторов экскурсий, специ-
алистов по продаже сувенирной продукции, помощников по проведению гастрономических 
программ, сотрудников на программы «велоэкскурсия», администраторов, горничных, поваров, 
работников кухни, смотрителей пляжа, работников по сгребанию травы и посадки цветов, 
проводников и другие. Студентов и выпускников ждут в Петрозаводске, во всех районах 
Карелии, на острове Кижи.

На практику и стажировку готовы брать такие организации, как АО Тандер «Магнит», 
АО «ПКС-Водоканал», АО «Славмо», ООО «ЕвроСибЭнерго-тепловая энергия» Ондская ГЭС, 
АО «Прионежская сетевая компания», ООО СМК «Карелия» на вакансии инженеров отде-
ла технологического присоединения, отдела учета электрической энергии и оптимизации 
потерь, производственно-технический отдела, слесарей, лаборантов, работников пищевого 
производства, плотников, бетонщиков и другие. Обращаться нужно в агентства занятости, а 
также в Студенческую биржу труда.

Прямые эфиры представителей органов власти проходят по федеральному проекту 
платформы обратной связи. В Карелии к ней подключились более 600 личных кабинетов 
организаций, в том числе все республиканские исполнительные органы, органы местного 
самоуправления, а также учреждения, осуществляющие социально значимые функции. За 
первые три месяца этого года жители Карелии направили с использованием этой платформы 
в госорганизации около 2 500 сообщений.

От моделей корабликов 
до могучих судов

Карельский педагог Егор Клюев успешно обучает студентов 
созданию кораблей

Преподаватель Петрозаводского авто-
транспортного техникума Егор Клюев стал 
победителем Республиканского конкурса 
педагогического мастерства педагогиче-
ских работников системы среднего про-
фессионального образования Республики 
Карелия-2023 в номинации «Мастер года» 
и будет представлять республику на феде-
ральном уровне.

Егор Клюев увлекся изучением традиций 
деревянного судоходства и судостроения еще в 
годы обучения в Карельской государственной 
педагогической академии. Придя работать в 
школу, создал школьный клуб «Люди моря», 
основной идеей которого стало желание педа-
гога пристрастить подростков к морскому делу, 
приучить их к новому здоровому увлечению, 
привить любовь к судостроению.

Педагог уверен, что романтика парусного 
судна, управление природными стихиями – 
ветром и водой – оказывают благотворное 
влияние на эмоциональное и физическое 
состояние подростков. Вместе с ребятами 
создавались полноразмерные модели тради-
ционных и современных судов, а затем на этих 
судах принимали активное участие в гонках 
и экспедициях.

Желание развиваться, овладевать инноваци-
онными технологиями привело Егора Клюева в 
Петрозаводский автотранспортный техникум. 
И сегодня он обучает студентов строить уже 
большие металлические суда.

Задача подготовки квалифицированных 
рабочих и специалистов для судостроительной 
отрасли сейчас крайне актуальна, поскольку 

это направление востребовано в реальном 
секторе экономики республики. Онежский 
судостроительный-судоремонтный завод стал 
основным партнером техникума в подготовке 
кадров для первой в стране цифровой верфи, 
открывающейся в Петрозаводске в 2024 году.

– «Профессионалитет» – это большой шаг 
к сближению отрасли и образования. Проект 
позволяет решить вопросы адресной подготов-
ки кадров для ключевых отраслей российской 
экономики, в частности, судостроения. Мы 
готовим выпускника под конкретное рабочее 
место, совместно с работодателями создаем 
обстановку вовлеченности студента в трудовые 
отношения в коллективе и быстрой адаптации к 
предлагаемым условиям. Моя задача – помочь 
студенту подготовиться к успешной профес-
сиональной взрослой жизни, – рассказывает 
Егор Клюев.

Для карельских лыжников 
и биатлонистов приобрели новый 

инвентарь
Республиканская спортивная школа олимпийского резерва 

продолжает обновлять материально-техническую базу благодаря 
нацпроекту «Демография» 

(федеральный проект «Спорт – норма жизни»)

В спортшколе на отделениях лыж-
ных гонок и биатлона занимаются более 
380 ребят под руководством 22 тренеров.

Этой весной для них приобрели лыжные 
тренажеры «Дионис», 21 пару лыж, 7 пар 
лыжероллеров, палки, крепления, столы для 
подготовки лыж, утюги для смазки. Скоро 
поступят новые пневматические винтовки.

– Поддержка по нацпроекту «Демография» 
нам очень помогает. За последние несколь-
ко лет мы улучшили инвентарь, приобретали 
для ребят экипировку, оплачивали выезды на 
сборы и соревнования. И это уже дает свои 
результаты! – отмечает директор Республи-
канской спортивной школы олимпийского 
резерва Жанна Кульбачко.

В минувшем зимнем сезоне воспитанница 
спортшколы Анна Корякова стала победитель-
ницей первенства России по лыжным гонкам 
среди девушек 15–16 лет, биатлонистка Ульяна 
Черепанова замкнула пятерку сильнейших на 
первенстве страны. Другие спортсмены также 
улучшили свои результаты, несколько ребят 
выполнили нормативы на присвоение звания 
«Мастер спорта России».
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Костомукшский школьник 
стал лауреатом всероссийского 

конкурса пианистов
За призовые места боролись 417 исполнителей 

из 139 городов России

С 5 по 15 мая прошел 
всероссийский детско-юно-
шеский конкурс пианистов, 
посвященный 150-летию со 
дня рождения Рахманинова. 
Ученик 1-го класса музыкаль-
ной школы имени Вавилова 
Евгений Анищенко по итогам 
конкурса стал лауреатом тре-
тьей степени, сообщается в 
группе учреждения в соци-
альных сетях. За призовые 
места боролись 417 пиани-
стов из 139 городов России.

Напомним, что республи-
ка широко отметила 150-летие 
со дня рождения Рахманино-
ва. В Карельской филармонии 
состоялось сразу несколько 
памятных концертов. 

Порядка миллиона туристов 
посетили музеи Карелии 

в прошлом году
Особый успех имели культурные учреждения районов республики

Музеи Карелии за прошлый туристический сезон посетило порядка миллиона человек. 
Об этом рассказала директор Музея изобразительного искусства республики Варвара 
Лебедева на пресс-конференции о предстоящей Ночи музеев.

Так, она отметила, что за прошлый год посещаемость музеев превысила допандемийную 
статистику 2019 года. Например, среднегодовой показатель Музея ИЗО с 50 тысяч посети-
телей увеличился до 83 тысяч.

– Карелия – это очень посещаемый регион, и, безусловно, в туристическую повестку 
включаются музеи. Колоссальные успехи в прошлом году были у Олонецкого национального 
музея и беломорского Музея Карельского фронта. В беломорском музее побывало больше 
21 тысячи человек, а нужно учитывать, что Беломорск – это пять часов от Петрозаводска 
по федеральной трассе и еще отворотка. Дорогого стоит, что коллеги развернулись и стали 
работать так качественно, что туристические фирмы включают их в программу посещений. 
Мы очень надеемся, что история прошлого года случится с нашими музеями и в этом году, 
– добавила Варвара Лебедева.

Напомним, что за прошлый год республику впервые посетило более миллиона туристов.

Спектаклем «Малыш и Карлсон» 
завершился мультижанровый 

фестиваль «Эхо БДФ»
 «Он улетел, но обещал вернуться». Слова Фрекен Бок внушают 

оптимизм – возможно, специальную программу Большого детского 
фестиваля привезут в Карелию еще раз

Большой детский фестиваль, собираю-
щий в свою афишу лучшие, по мнению детей, 
спектакли, фильмы и книги, ежегодно про-
ходит в Москве. Региональная программа 
собирается для фестиваля «Эхо БДФ» и тоже 
включает в себя показ фильмов и спектаклей, 
встречи с хорошими детскими писателями. 
Кроме этого, форум имеет образовательное 
направление: для участников детских теа-
тров в БДФ-мастерских проводятся занятия 
сценическими речью и движением, хореогра-
фией, а в БДФ-лабораториях профессиональ-
ные артисты в экспресс-режиме сочиняют 
эскизы спектаклей, которые потом могут 
быть доработаны и включены в репертуар 
театра.

Программа «Эхо БДФ» в Петрозаводске 
была рассчитана на неделю, события проис-
ходили с 14 по 21 мая в Петрозаводске, Кон-
допоге и Пряже. О том, как в Петрозаводске 
прошел фестиваль «Эхо БДФ», рассказали 
журналистам директор Большого детского 
фестиваля Лариса Вильясте, директор Театра 
кукол Карелии Любовь Васильева и министр 
культуры РК Алексей Лесонен.

Главным партнером фестиваля стал Театр 
кукол Карелии. По словам Ларисы Вильясте, 
подготовка к фестивалю в Карелии началась за 
полтора года до события. Подготовка помогла 
поместить в программу почти четыре десятка 
событий, происходивших на разных площад-
ках. Всего на встречах фестиваля побывало 
больше пяти тысяч человек, утверждают 
организаторы «Эхо БДФ».

– Седьмое «Эхо БДФ» прошло в Карелии. 
Нам здесь было хорошо: душевно, хорошо 
организовано, да еще и с погодой повезло. 15 
мая были показы эскизов детских спектаклей. 
Мы надеемся, что, может, театр возьмет что-то 
к себе в репертуар. Каждую лабораторию мы 
делаем под заявку местных представителей, 
задаем тему, выбираем режиссеров, показы-
ваем эскизы. По результатам лабораторий в 
разных театрах страны поставлено около 40 
спектаклей. Больше сотни детей в Петроза-

водске побывали на мастер-классах в наших 
мастерских. Мы привезли четырех педагогов, 
которые в течение четырех дней занимались 
с детьми. По итогу был организован круглый 
стол, и мы провели хороший разговор с педа-
гогами, получили обратную связь. Возмож-
но, в перспективе получится организовать 
что-то вроде повышения квалификации для 
карельских педагогов, которые работают с 
детскими театральными студиями. Мы при-
везли пул популярных детских писателей, 
показали художественные и анимационные 
фильмы. Надеемся, что мы причинили добро 
карельской земле, – рассказала журналистам 
Лариса Вильясте.

По словам министра культуры Карелии 
Алексея Лесонена, «Эхо» хорошо прозвучало 
в Карелии благодаря федеральной и местной 
организации.

– Наш Театр кукол, участвуя в разных 
проектах, стал заметен в стране, и во многом 
благодаря этому фестиваль приехал к нам. 
Хорошо, что с помощью таких обменных 
гастролей получается связать страну. Важно 
еще, что главными оценщиками тут стали сами 
дети. Возможно, поэтому события фестива-
ля прошли с таким успехом, – предположил 
Алексей Лесонен.

Директор театра кукол Любовь Василье-
ва рассказала, что Театр кукол Карелии уже 
трижды принимал участие в Большом детском 
фестивале.

– На последнем фестивале спектакль 
Kalevala.RUны стал лауреатом. Мы планируем 
и дальше подавать заявки на участие в БДФ. 
Благодаря этому фестивалю и фестивалю 
«Культура малой родины», который тоже 
курирует Сергей Безруков, мы включаемся 
в общий театральный контекст страны.

Напомним, что организаторами спецпро-
екта «Эхо БДФ» в Карелии стали Фонд под-
держки и развития социокультурных проектов 
Сергея Безрукова, Московский Губернский 
театр, Министерство культуры РК и Театр 
кукол Карелии.

Международный фестиваль 
искусств «Онего-Классик» закроет 

Илзе Лиепа
25 мая вниманию зрителей представят музыкальный спектакль 

«Дягилев. Посвящение»
На сцене Большого зала Карельской филармонии выступят народная артистка России 

Илзе Лиепа, а также лауреаты международных конкурсов певица Евгения Красилова и 
пианист Максим Пурыжинский. Сопровождать рассказ Илзе Лиепа о великом импресарио, 
открывшим миру русское искусство и представившим европейское искусство в России, 
будет симфонический оркестр филармонии под управлением приглашенного дирижера 
лауреата международных конкурсов Ксении Жарко.

Исполнительница главной роли Илзе Лиепа невероятно популярна в нашей стране. Пред-
ставительница знаменитой балетной династии, после окончания Московского хореографи-
ческого училища она на долгие годы связала свою жизнь с Большим театром. В 90-е годы 
Илзе Лиепа создала свою компанию «Золотой век», и с балетными гала-концертами ее труппа 
выступала на лучших концертных площадках мира. Круг творческих интересов артистки 
широк и разнообразен: с юности она снималась в кино, играла в драматических спектаклях, 
Илзе Лиепа – успешный писатель и телеведущая. Стоит добавить, что ее работа как балерины 
и драматической актрисы отмечена многочисленными званиями и наградами.

Программа завершающего концерта фестиваля насыщенна. Зрителей ждут симфони-
ческая музыка (сочинения Чайковского, Рахманинова, Верди, Шопена, Стравинского, 
Римского-Корсакова, Дебюсси, Сен-Санса, Малера), письма и воспоминания о первых 
«Русских сезонах». Каждое выступление будет дополнять предыдущее, погружая зрителя 
в мистический мир Сергея Дягилева, благодаря блестящему гению которого возникла 
уникальная труппа «Русский балет Дягилева». Вклад Сергея Дягилева в популяризацию 
русской культуры в Европе огромен, он дал путевку в жизнь многим талантливым компози-
торам, артистам балета, художникам. Не будет преувеличением сказать, что популярность 
русского искусства за рубежом началась именно с него.

Лариса Вильясте и Алексей Лесонен

Лариса Вильясте и Любовь Васильева
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«Музейные сутки» – 
было бы замечательно

Как прошла «Ночь музеев» в Петрозаводске
Анастасия МИХАЙЛОВА

20 мая по всей стране вновь состоя-
лось одно из главных культурных событий 
весны – акция «Ночь музеев». Свои двери 
для посетителей практически до полуно-
чи открыли и петрозаводские музейные 
площадки. Впечатлениями о выставках, 
мастер-классах и экскурсиях поделились 
горожане и гости карельской столицы.

В акции «Ночь музеев» 20 мая участво-
вали многие городские учреждения культу-
ры. В их программах были не только тра-
диционные музейные занятия, но и другие 
познавательные мероприятия. Например, 
Национальный музей Карелии подготовил 
для посетителей мастер-классы, где можно 
было смастерить что-то своими руками.

– Меня позвала свекровь – она быва-
ла здесь очень часто, разрекламировала и 
порекомендовала сходить на мастер-класс 
по фарфоровой росписи. После походили, 
рассматривали все. Дочери еще очень понра-
вились купеческая комната, старинные мате-
риалы и выставка животных, – рассказала 
Татьяна Альнова.

– Мне очень понравилось: все хорошо 
организовано, все внимательные и добро-
желательные. Мы были на мастер-классе 
«И через кукольника сказка говорит» – там 
показывали кукол, давали их потрогать, а 
потом дети сами их из бумаги делали. Мне 
очень хотелось и самой принять участие. 
А ребенок из рук не выпускает сделанную 
куклу, – отметила Ольга Корнева.

Нацмузей также организовал для посети-
телей экскурсии по выставкам, интерактивные 
занятия для юных гостей, кроссворды, викто-

рины и многое другое. Работала и выставка 
одного дня об археологической коллекции 
Петровской слободы, на которой были собра-
ны предметы с раскопок исторического ядра 
города. Ее проводили к грядущему 320-летию 
Петрозаводска.

В Галерее промышленной истории в «Ночь 
музеев» собственную коллекцию кассетных 
магнитофонов эпохи СССР продемонстри-
ровал кандидат технических наук Виталий 
Брусникин. Эти устройства он собирает уже 
порядка сорока лет.

Первым появившимся в Советском Союзе 
кассетным магнитофоном (и самым старым 
экспонатом выставки) был прибор «Десна». 
Его разработали в 1967–1968 годах, а выпускать 
начали в 1969 году. Как рассказал Виталий 
Брусникин, первые магнитофоны стоили как 
две средние зарплаты инженера. Поэтому 
особым спросом они не пользовались, так 
как люди поначалу не поняли, в чем пред-
назначение новомодных аппаратов. По мере 
развития производства магнитофонами заин-
тересовалась молодежь, которой не хватало 
музыки на выездах на природу и свиданиях.

Название «Десна» отсылает к одноименной 
реке. Вообще, пояснил коллекционер, назва-
ния магнитофонов часто были творчеством 
разработчиков. При выборе они исходили из 
географического местоположения предпри-
ятия и опирались на город, специфическое 
название региона или водоем.

Еще одним интересным предметом кол-
лекции стал магнитофон «Легенда 450Т», 
предназначенный для слепых и слабовидя-
щих людей. Это похоже на современные 
аудиокниги: на них выпускались специаль-
ные фонограммы, записанные на низкой 

скорости. Буква Т как раз и означает тифло, 
то есть прибор для людей с пониженным 
зрением. Также «Легенда 450Т» могла вос-
производить и музыку на обычной скорости. 
В коллекции Виталия Брусникина есть и раз-
работки 80-х годов – это и стереомагнитофон 
«Маяк 233», и двухкассетная «Вега-122» с 
системой шумопонижения и проигрывате-
лем компакт-дисков, и магнитола высшего 
класса «Арго-004».

Всего на выставке было представлено 
20 предметов, среди которых, помимо маг-
нитофонов, можно было посмотреть кассеты 
и элементы питания. В завершении обзора 
экскурсантам дали послушать кассету на 
«Легенде-401».

– Выставка мне очень понравилась. Автор 
погрузил нас в эпоху того времени, начиная 
с 60-х годов, рассказал о разных моделях, и 
портативных, и достаточно больших образ-
цах. В прошлом году ходили в музей истории 
ОТЗ. Разные экскурсоводы встречаются и 
что-то новое каждый раз добавляют, – поде-
лилась Елена Силичева.

На площади Кирова в этот день любите-
ли искусства и истории могли отправиться 
сразу в два места – Музей ИЗО и музей 
«Кижи». Многие проделывали именно такой 
маршрут, попутно наслаждаясь музыкальной 
программой на улице.

– Решили посетить центральный выста-
вочный зал, потом пошли в Музей ИЗО, 
теперь пришли посмотреть на выступление 
у музея «Кижи». Я считаю, что это прекрас-
ная возможность устроить себе выходной и 
встретиться со знакомыми. Сегодня больше 
возможностей и нет ограничений во времени. 
Лично я шла целенаправленно, посмотреть 

работы наших великих художников, увидеть 
и буквально чуть ли не потрогать их рабо-
ты – это для меня очень важно, – довольна 
Маргарита Рогозик.

– Уже не первый раз участвуем, часто 
посещаем выставки и музеи. Это как место 
встречи. Вообще, сегодня много родителей 
с детьми – это хорошо, отвлекает от Интер-
нета и телефона. Плюс возможность узнать 
что-то новое и провести время с семьей. А 
мы шутим, что мы культуристы – вот окуль-
турились сегодня, – добавила Валентина 
Мартиновская.

– В музей «Кижи» я отправилась, чтобы 
посмотреть выставку поясов. Очень инте-
ресно, потому что специалист тонко разби-
рается в этом и замечательно преподносит 
материал. По возможности в «Ночи музеев» 
участвую каждый год. В этот день у людей 
больше возможности с обстоятельствами 
времени, потому что сейчас все ограничены 
в средствах. Дать возможность людям посмо-
треть на выставки бесплатно – это большой 
плюс, – уверена Карина Хмельницкая.

В Музее изобразительного искусства 
посетителей ждали две временные экспо-
зиции – о сохранении произведений искус-
ства в годы Великой Отечественной войны и 
солнечной тематике в работах карельских и 
не только художников. Открыты были и залы 
с постоянными выставками, проводились 
мастер-классы для детей и взрослых, а в 
интерактивном кинозале для всех желающих 
показывали мультфильмы.

– Посмотрели экспозиции «Навстречу 
солнцу» и «Спасая искусство». Остались 
хорошие и светлые впечатления – работники 
музея молодцы, что сделали такие выставки. 

Музей ИЗО
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Я думаю, что искусство – это состояние души, 
которое сейчас у многих, к сожалению, над-
ломлено. И такие ночи очень нужны – хорошо 
бы, если бы они переросли и в дни, и утра. 
Или, вообще, сутки музеев – это было бы 
очень хорошо, – пожелал Михаил Макеев.

– В основном посещаем музеи в Петроза-
водске. Я больше люблю про природу и эпос 
«Калевала», так как сам мастерю из дерева, 
и эта выставка музея интересно выполне-
на. Не все картины заходят – деревенский 
стиль мне нравится, а портреты восприни-
маю немного отстраненно. Но все зависит 
от настроения. В «Ночь музеев» больше сра-
батывает психология. В обычный выходной, 
чтобы взять жену, сына, сорганизоваться и 
поехать в музей, это бывает практически 
раз в год. А когда наступает «Ночь музеев», 
специально выбираемся, – сказал Александр 
Романовский.

Ближе к концу дня в музее «Кижи» 
прошел авторский обзор новой экспозиции 
«Небесное послание». Она посвящена утра-
ченным потолочным иконам Преображенской 
церкви. Посетителям представили подлинные 
иконы «неба» и детали «небес» из музейного 
фонда, а также реконструкции «небес» церкви 
по сохранившимся фотографиям.

Сама идея «небес» – воплотить то же 
убранство, которое давно существовало в 
каменных церквях. В деревянном зодчестве 
оно начало появляться только в XVII веке. 
Уже с момента основания Преображенской 
церкви приблизительно в 1714 году там воз-
никли «небеса» из 16 огромных икон. Они 
сохранялись в храме до Великой Отечествен-
ной войны, когда были вывезены оккупан-
тами и в дальнейшем утрачены.

По словам одного из авторов выставки 
Бориса Москина, идея выставки не только 
в том, чтобы рассказать о самих иконах, но 
показать, как их изучают и воссоздают. Поэто-
му в центре зала размещена инсталляция, где 
снизу имитируются реставрационные леса, 
а сверху из черно-белых фотографий собра-
ны сами «небеса». Эти снимки были сделаны 
исследователями XX века, в частности, финном 
Ларсом Петтерсоном, который в 1942–1944 
годах запечатлел церкви и часовни Заонежья.

Процесс изучения икон опирается на про-
рези, сделанные по фотографиям, а восста-
навливать цвета приходится путем сопостав-
лений и анализа сохранившихся источников. 

Сейчас выполнены прорези всех 16 икон и 
собраны сведения по отдельным цветам, а 
впереди еще много работы. Сама выставка 
по задумке авторов как бы задает научную 
проблему и одновременно вопрос обществу: 
нужно ли заниматься реставрацией подобных 
памятников?

– Мы восстанавливаем не памятник, а то, 
кто мы вообще есть, – сказал Михаил Макеев. 
– Время, которое календарное, оно суетное, 
а есть сущностное, тоннельное время. И вот 
то, что восстанавливаются такие наши чело-
веческие опоры, это очень важно. Поэтому 
заглядывать в прошлое, чтобы лучше узнать 
себя, обязательно надо.

«Ночь музеев» в музее «Кижи» В Национальном музее

Кукла с мастер-класса Борис МоскинМихаил Макеев

Маргарита Рогозик и Валентина Мартиновская

Карина Хмельницкая «Небеса» Преображенской церкви, выполненные из сохранившихся фотоснимков

«Десна» Александр РомановскийВиталий Брусникин



26  КАРЕЛИЯ  N№ 20 (3152) 25 мая 2023 года ЧЕТВЕРГ

Два грузовика повышенной 
проходимости передали 

Карельскому центру 
охраны лесов

Автомобили закупили на средства из федерального бюджета

В минувшую среду Карельскому цен-
тру охраны лесов передали два грузовика 
повышенной проходимости, сообщили в 
пресс-службе Минприроды республики. В 
ближайшее время в Карелию прибудут еще 
два таких автомобиля.

В этом году на покупку спецтехники и 
оборудования из федерального бюджета выде-
лено более 22 млн рублей. С 2019 года за счет 
участия Карелии в федеральном национальном 
проекте «Экология» парк специализированной 
техники и оборудования Центра охраны лесов 
значительно обновился.

За четыре года республика приобрела 
около 70 единиц лесопожарной техники и 

1 071 единиц лесопожарного оборудования 
на общую сумму 230 млн рублей.

Женщины в Карелии живут 
дольше, чем мужчины 

Об этом на заседании Совета женщин Петрозаводска рассказала 
первый заместитель министра здравоохранения республики Ольга 

Руотцелайнен
Так, в Карелии зарегистрированы 223 925 мужчин и 282 105 женщин. Приблизитель-

но одинаковое соотношение наблюдается в двух возрастных категориях – 18–34 года 
(55 551 и 53 841 соответственно) и 35–39 лет (26 940 и 27 271 соответственно). В других 
возрастных группах женская половина населения перевешивает мужскую. Особенно это 
проявляется в возрасте от 75 лет и старше – 10 816 мужчин и 29 438 женщин.

Ольга Руотцелайнен отметила, что национальную цель по увеличению ожидаемой про-
должительности жизни до 78 лет в Карелии планируют достичь к 2030 году. В 2019 году 
региону удалось превысить 70 лет, но пандемия COVID-19 повлияла на смертность. За 
2022 год продолжительность жизни получилось приблизить к доковидной отметке, но пока 
этот показатель ниже среднего по стране.

По словам первого замминистра здравоохранения, помочь увеличить продолжительность 
жизни могут профилактические осмотры и диспансеризация. За прошлый год в этих меро-
приятиях приняли участие только 25% женщин старше 18 лет. Наиболее активно их проходят 
женщины от 65 до 74 лет и от 60 до 64 лет, а наименее активно – девушки от 18 до 34 лет. При 
этом из всех обследованных женщин только 9% представляют первую группу здоровья, то есть 
не имеют заболеваний. 16% приходится на вторую группу – пациенток с факторами риска. 
Больше всего (75%) женщин с третьей группой, которые имеют хронические заболевания и 
должны проходить диспансерное лечение.

– Я сразу вас призываю и агитирую проходить профилактические осмотры для раннего 
выявления хронических заболеваний. По результатам прошлого года количество женщин, 
у которых выявили хроническую патологию и которые должны состоять на диспансерном 
наблюдении, – более 150 тысяч. А количество выявленных диагнозов за прошлый год – более 
300 тысяч. Это говорит о том, что как минимум у каждой женщины по два заболевания. 
Впервые выявленных патологий было более 10 тысяч, – добавила Ольга Руотцелайнен.

Особое внимание уделяется онкологическим заболеваниям у женщин. В частности, за 
прошлый год было сделано 34 тысячи маммологических обследований. У 664 женщин была 
выявлена онкологическая патология. На первом месте (402 случая) – рак молочной железы, 
на втором – рак тела матки (119 случаев), на третьем и четвертом соответственно – рак шейки 
матки и рак яичников. Ольга Руотцелайнен подчеркнула, что при активном обращении и 
выявлении онкологии на ранней стадии прогноз лечения становится наиболее благоприятным.

Мебель и стройматериалы 
подешевели с апреля 

прошлого года
Годовой рост цен на товары и услуги в апреле 

в Карелии замедлился до 1,7%
Мебель, строительные материалы и легковые автомобили в Карелии в апреле это-

го года стоили дешевле, чем в аналогичный период 2022 года, сообщает региональное 
отделение Банка России. Причиной этому стало расширение параллельного импорта и 
сдержанная потребительская активность.

Кроме того, в республике выросло предложение животноводческой и рыбной продук-
ции из-за увеличения объемов производства. В результате мясо птицы, свинина и мясные 
полуфабрикаты дешевели быстрее, чем год назад, а цены на говядину, молоко, творог, сыр, 
сливочное масло, а также рыбопродукты росли медленнее. В целом годовой рост цен на 
товары и услуги в апреле в Карелии замедлился до 1,7%.

– По прогнозу Банка России, с мая, по мере выхода из расчета годовой инфляции низких 
значений месячных приростов лета – осени 2022 года, показатель годовой инфляции начнет 
расти. C учетом проводимой денежно-кредитной политики в этом году годовая инфляция 
составит 4,5–6,5%, вернется к 4% в 2024 году и будет находиться вблизи 4% в дальнейшем, – 
пояснил управляющий Отделением Банка России по республике Вадим Чекан.

Подробности • Документы

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

11 мая 2023 года № 45/346-7
г. Петрозаводск

О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в органы 
местного самоуправления, местного референдума на территории Беломорского 

муниципального округа на Территориальную избирательную комиссию 
Беломорского района

На основании статьи 6 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 года № 686-ЗРК «О муниципаль-
ных выборах в Республике Карелия», Закона Республики Карелия от 28 апреля 2023 года № 2838-ЗРК 
«О преобразовании всех поселений, входящих в состав муниципального образования «Беломорский муни-
ципальный район», путем их объединения и наделении вновь образованного муниципального образования 
статусом муниципального округа» Избирательная комиссия Республики Карелия п о с т а н о в л я е т: 

1. Возложить с 28 апреля 2023 года исполнение полномочий, установленных Федеральным законом от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», по подготовке и проведению выборов в органы местного самоуправ-
ления, местного референдума на территории Беломорского муниципального округа на Территориальную 
избирательную комиссию Беломорского района в полном объеме. 

2. Направить настоящее постановление в Территориальную избирательную комиссию Беломорского 
района, администрацию Беломорского муниципального района. 

3. Признать утратившим силу постановление Центральной избирательной комиссии Республики Ка-
релия от 13 мая 2022 года № 8/70-7 «О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в 
органы местного самоуправления, местного референдума муниципальных образований, расположенных 
на территории Беломорского муниципального района Республики Карелия, на Территориальную избира-
тельную комиссию Беломорского района».

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и разместить его на официальном сайте 
Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на секретаря Избирательной 
комиссии Республики Карелия Г. Г. Футрика.
Председатель Избирательной комиссии Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН

Секретарь заседания Избирательной комиссии Республики Карелия  О. А. КОНДРАШОВ

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

11 мая 2023 года № 45/347-7 
г. Петрозаводск

О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в органы 
местного самоуправления, местного референдума на территории Питкярантского 

муниципального округа на Территориальную избирательную комиссию 
Питкярантского района

На основании статьи 6 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 года № 686-ЗРК «О муниципаль-
ных выборах в Республике Карелия», Закона Республики Карелия от 28 апреля 2023 года № 2837-ЗРК 
«О преобразовании всех поселений, входящих в состав Питкярантского муниципального района, путем их 
объединения и наделении вновь образованного муниципального образования статусом муниципального 
округа» Избирательная комиссия Республики Карелия п о с т а н о в л я е т: 

1. Возложить с 28 апреля 2023 года исполнение полномочий, установленных Федеральным законом от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», по подготовке и проведению выборов в органы местного самоуправле-
ния, местного референдума на территории Питкярантского муниципального округа на Территориальную 
избирательную комиссию Питкярантского района в полном объеме. 

2. Направить настоящее постановление в Территориальную избирательную комиссию Питкярантского 
района, администрацию Питкярантского муниципального района. 

3. Признать утратившим силу постановление Центральной избирательной комиссии Республики Ка-
релия от 13 мая 2022 года № 8/81-7 «О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в 
органы местного самоуправления, местного референдума муниципальных образований, расположенных 
на территории Питкярантского муниципального района Республики Карелия, на Территориальную из-
бирательную комиссию Питкярантского района».

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и разместить его на официальном сайте 
Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на секретаря Избирательной 
комиссии Республики Карелия Г. Г. Футрика.
Председатель Избирательной комиссии Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН

Секретарь заседания Избирательной комиссии Республики Карелия  О. А. КОНДРАШОВ

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

11 мая 2023 года № 45/348-7
г. Петрозаводск

О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в органы местного 
самоуправления, местного референдума на территории Сегежского муниципального 

округа на Территориальную избирательную комиссию Сегежского района
На основании статьи 6 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 года № 686-ЗРК «О муниципальных 

выборах в Республике Карелия», Закона Республики Карелия от 28 апреля 2023 года № 2839-ЗРК «О преоб-
разовании всех поселений, входящих в состав муниципального образования «Сегежский муниципальный 
район», путем их объединения и наделении вновь образованного муниципального образования статусом 
муниципального округа» Избирательная комиссия Республики Карелия п о с т а н о в л я е т: 

1. Возложить с 28 апреля 2023 года исполнение полномочий, установленных Федеральным законом от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», по подготовке и проведению выборов в органы местного самоуправ-
ления, местного референдума на территории Сегежского муниципального округа на Территориальную 
избирательную комиссию Сегежского района в полном объеме. 

2. Направить настоящее постановление в Территориальную избирательную комиссию Сегежского 
района, администрацию Сегежского муниципального района. 

3. Признать утратившим силу постановление Центральной избирательной комиссии Республики Ка-
релия от 13 мая 2022 года № 8/85-7 «О возложении полномочий по подготовке и проведению выборов в 
органы местного самоуправления, местного референдума муниципальных образований, расположенных на 
территории Сегежского муниципального района Республики Карелия, на Территориальную избирательную 
комиссию Сегежского района».

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия»  и разместить его на официальном сайте 
Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на секретаря Избирательной 
комиссии Республики Карелия Г. Г. Футрика.
Председатель Избирательной комиссии Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН

Секретарь заседания Избирательной комиссии Республики Карелия  О. А. КОНДРАШОВ
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В соответствии с постановлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 г. «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии» на сайте http://nord-hydro.ru в разделе «Инвесторам и акционерам» в подразделе 
«Раскрытие информации» компанией АО «Норд Гидро» размещена следующая информация: 
бухгалтерская отчетность за 2022 год; информация о структуре и объеме затрат на производство 
и реализацию товаров (работ, услуг) за 2022 год; информация о тарифах на электроэнергию, 
вырабатываемую на действующих МГЭС в 2022 году; копия постановления об установке тарифа 
на электроэнергию в отношении регулируемых объектов; информация о расходах электро-
энергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической энергии на действующих МГЭС за 2022 год в соответствии с приложением 
№ 3 к приказу ФАС России от 8 октября 2014 года № 631/14; форма раскрытия информации 
производителями, являющимися субъектами розничных рынков электрической энергии, за 
2022 год в соответствии с приложением № 6 к приказу ФАС России от 8 октября 2014 г. 
№ 631/14; сведения об инвестиционных программах; сведения о выбросах загрязняющих 
веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, за 2022 год и меропри-
ятиях по их сокращению на следующий год в соответствии с приложением № 1 к приказу 
ФАС России от 8 октября 2014 г. № 631/14; сведения о режиме использования и состоянии 
водных ресурсов в 2022 году в соответствии с приложением № 5 к Приказу ФАС России от 
8 октября 2014 г. № 631/14.

Объявление
В связи с досрочным прекращением полномочий одного из членов квалификационной 

коллегии судей Республики Карелия Законодательное Собрание Республики Карелия сообщает 
о начале процедуры выдвижения одного представителя общественности в квалификационную 
коллегию судей Республики Карелия, назначаемого Законодательным Собранием Республики 
Карелия.

В соответствии с пунктом 8 статьи 11 Федерального закона от 14 марта 2002 года № 30-ФЗ 
«Об органах судейского сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в квалификационных коллегиях судей могут быть граждане Российской Федерации, 
достигшие 35 лет, имеющие высшее юридическое образование, не совершившие порочащих 
их поступков, не замещающие государственные или муниципальные должности, должности 
государственной или муниципальной службы, не являющиеся руководителями организаций 
и учреждений независимо от организационно-правовых форм и форм собственности, адво-
катами и нотариусами.

Правом выдвижения представителей общественности в квалификационную коллегию судей 
Республики Карелия обладают субъекты права законодательной инициативы, перечисленные 
в статье 42 Конституции Республики Карелия. 

В соответствии с Положением о порядке назначения представителей общественности в 
квалификационную коллегию судей Республики Карелия, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Республики Карелия от 17 июля 2002 года № 182-III ЗС, в Зако-
нодательное Собрание Республики Карелия субъектами права законодательной инициативы 
представляются следующие документы:

– подлинник документа, удостоверяющего личность претендента как гражданина Россий-
ской Федерации, или его копия;

– анкета, содержащая биографические сведения о претенденте;
– подлинник документа, подтверждающего высшее юридическое образование претен-

дента, или его копия;
– подлинники трудовой книжки, иных документов, подтверждающих трудовую деятель-

ность претендента, или их копии;
– характеристика с последнего места работы (учебы).
Документы необходимо представить до 7 июня 2023 года в Комитет Законодательного 

Собрания Республики Карелия по законности и правопорядку по адресу: ул. Куйбышева, 
д. 5, г. Петрозаводск, Республика Карелия, 185910.

Справки по телефонам: 8 (814-2) 79-00-23, 79-69-45.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 инфор-
мирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям 
Общества на июнь 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Общество с ограниченной ответственностью «Норд Гидро-Белый порог» (ООО «НГБП») 
сообщает, что информация, подлежащая раскрытию в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ № 24 от 21.01.2004 г. «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии», в том числе бухгалтерская 
отчетность за 2022 год; информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих нега-
тивное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год; 
о режиме использования и состоянии водных ресурсов, размещена на сайте http://ng-bp.ru, 
в разделе «Раскрытие информации».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ОБЩЕСТВА 
Полное фирменное наименование общества: открытое акционерное общество «Управ-

ление механизации №4».
Место нахождения общества: 185031, Республика Карелия, г. Петрозаводск, Соло-

менское шоссе, 3а.
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 23 июня 2023 года.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 

собрании: 29 мая 2023 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по вопросам повестки 

дня общего собрания акционеров: обыкновенные акции.
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней для голосования: 185031, 

Республика Карелия, г. Петрозаводск, Соломенское шоссе, 3а.

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение годового отчета общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности общества.
3. Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) 

и убытков общества по результатам отчетного года.
4. Избрание совета директоров общества.
5. Избрание ревизионной комиссии общества.
6. Назначение аудиторской организации общества.
Информация (материалы), подлежащая предоставлению лицам, имеющим право на 

участие в общем собрании, предоставляется для ознакомления в течение 20 дней до даты 
окончания приема бюллетеней для голосования, а также в день окончания приема бюллетеней 
для голосования, с 14.00 до 16.45 по адресу: 185031, Республика Карелия, г. Петрозаводск, 
Соломенское шоссе, 3а, 2-й этаж. 

В случае если зарегистрированным в реестре акционеров общества лицом является номи-
нальный держатель акций, информация (материалы), подлежащая предоставлению лицам, 
имеющим право на участие в общем собрании акционеров, при подготовке к проведению 
общего собрания акционеров общества, направляется в электронной форме номинальному 
держателю.

Лица, имеющие право на участие в общем собрании, вправе принять участие в собрании 
одним из следующих способов:

1) направить заполненные и подписанные бюллетени по адресу, указанному в настоящем 
сообщении (с приложением в соответствующих случаях документов, подтверждающих полно-
мочия лиц, подписавших бюллетени для голосования); 

2) лица, имеющие право на участие в общем собрании, права на ценные бумаги которых 
учитываются номинальным держателем, иностранным номинальным держателем, иностранной 
организацией, вправе принять участие в общем собрании акционеров и осуществить право 
голоса в порядке, предусмотренном ст. 8.9 ФЗ «О рынке ценных бумаг» № 39-ФЗ от 22.04.1996 
г., путем дачи указаний (инструкций) о голосовании таким организациям.

Принявшими участие в общем собрании акционеров считаются акционеры, бюллетени 
которых получены до даты окончания приема бюллетеней для голосования, а также акци-
онеры, которые в соответствии с правилами законодательства Российской Федерации о 
ценных бумагах дали лицам, осуществляющим учет их прав на акции, указания (инструкции) 
о голосовании, если сообщения об их волеизъявлении получены до даты окончания приема 
бюллетеней для голосования. 

ВНИМАНИЕ! Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников и представите-
лей лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании (их копии, 
засвидетельствованные в установленном порядке), прилагаются к направляемым этими лицами 
бюллетеням для голосования.

Совет директоров общества

Уважаемый акционер!
 В соответствии с требованиями п. 16 ст. 8.2 Федерального закона от 22.04.1996 № 39-ФЗ 

«О рынке ценных бумаг», ст. 6.1 и п.п. 1, 14 ст. 7 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-
ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма» лицу, зарегистрированному в реестре владельцев ценных бумаг 
общества, необходимо своевременно информировать держателя реестра владельцев ценных 
бумаг общества, а лицу, учитывающему права на ценные бумаги у номинального держателя, 
номинального держателя об изменении своих данных. Для обновления своих данных вам 
необходимо обратиться по месту учета принадлежащих вам ценных бумаг: к регистратору 
(АО «Реестр») либо к номинальному держателю. При обращении к регистратору обновление 
информации осуществляется на основании вновь заполненных анкет (бланки размещены на 
сайте регистратора https://www.aoreestr.ru/). В случае непредставления или несвоевременного 
представления акционером информации об изменении своих данных общество и регистратор 
не несут ответственности за причиненные в связи с этим убытки.

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О дате проведения публичных слушаний по годовому отчету об исполнении 
бюджета Республики Карелия за 2022 год

В соответствии с частью 4 статьи 47 Закона Республики Карелия от 31 декабря 2009 года 
№ 1354-ЗРК «О бюджетном процессе в Республике Карелия» Законодательное Собрание Республики 
Карелия постановляет:

1. Провести 20 июня 2023 года публичные слушания по годовому отчету об исполнении бюджета 
Республики Карелия за 2022 год.

2. Разместить настоящее постановление на Официальном интернет-портале правовой инфор-
мации (www.pravo.gov.ru) в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

3. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
19 мая 2023 года
№ 736-VII ЗС

Российская Федерация
Республика Карелия

 Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за существенный вклад в развитие национальной и региональной политики Республики Карелия:
Киселева Сергея Викторовича – члена Правительства Республики Карелия – Министра нацио-

нальной и региональной политики Республики Карелия;
за существенный вклад в развитие горнопромышленного комплекса в Республике Карелия:
Чобанюка Александра Николаевича – слесаря-ремонтника по ремонту электрических машин 

и аппаратов общества с ограниченной ответственностью «Костомукшское Электромеханическое 
предприятие».

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
19 мая 2023 года
№ 737-VII ЗС

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17
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Дайверы обнаружили 
затонувший корабль

 на дне Ладожского озера
Судно нашли с помощью новейшего 

поискового оборудования

Дайверы из клуба подводного плавания 
«Диво» обнаружили затонувшее судно на 
дне Ладожского озера, сообщили в группе 
клуба в соцсети.

В этом году исследовать Ладожское озеро 
дайверы начали 15 мая несмотря на штормо-
вую погоду. Интересную находку участники 
клуба нашли при погружениях в акватории 
Ладожского озера по направлению Лахден-
похья – Сортавала. По словам дайверов, там 
они обнаружили достаточно старый корабль, 
похожий на буксир со стальным корпусом и 
деревянной обшивкой. На судне в хорошем 
состоянии сохранилось множество деревянных 
элементов. Исследовать найденный корабль 
продолжат.

Судно удалось найти с помощью новейшего 
поискового оборудования – гидролокаторов 
бокового обзора, магнитометров, подводных 
металлоискателей. Также дайверы впервые в 
мире опробуют методику подводного поиска 
затонувших объектов с помощью искусствен-
ного интеллекта.

Экспедицию на Ладожское озеро органи-
зовали по многолетнему исследовательскому 
проекту по изучению исторических находок 
«Наследие ладожских глубин». В прошлом 
году дайверы обнаружили на дне озера вблизи 
Валаамского монастыря судно под названием 
«Святая Елена». 

Фото взято из группы «Дайвинг-клуб подво-
дного плавания «Диво» в соцсети «ВКонтакте».

Руководитель ресторана 
из Петрозаводска 

приготовит 
«Русский завтрак»

В ходе проекта 20 шеф-поваров, рестораторов и 
отельеров из 20 городов разработают 80 рецептов блюд 

для завтрака с учетом кулинарных особенностей 
и традиций их родных регионов

Культурно-гастрономический проект «Русский завтрак». Его реализуют производитель 
молока компания «ЭкоНива», сеть «Лента» и всероссийский проект «Гастрономическая 
карта России». 

Одним из героев проекта станет Ольга Белоногова – руководитель музея-ресторана 
«ВКарелииЕсть» из Петрозаводска, где предлагают интересную интерпретацию рецептов 
традиционной карельской, арктической кухни. 

В программе проекта кулинарные мастер-классы для покупателей в магазинах «Лента», 
расположенных в регионах-участниках. 

Публикация всех рецептов и интересных фактов о героях проекта на сайте «Русский 
завтрак» http://russkiyzavtrak.ru/.
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